
Carga al AIFA

Todo indica que esta semana se publicará en el Dia
rio Oficial de la Federación un decreto que obligue a

mudar la carga aérea del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad, de México (AICM) al Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles (AIFA).

Las empresas que operan en el aeropuerto capitali
no como Estafeta, que dirige Ingo Babrikowski y Mas,
a cargo de Luis Sierra, entre otros, se verían afectadas
ante la decisión del Gobierno federal, dado que solo ten
drían 90 días para acatar la medida,

Especialistas en la industria han señalado que trasla
dar las operaciones de carga aérea del AICM al AIFA ge
nerará mayores costos, no abonará a descongestionar el
AICM y afectará a la industria.

Lo anterior porque aún no están concluidas las obras
que conectan vías terrestres con el AIFA, uno de ellos
Camino a Tonanida, tramo carretero de 14.2 kilómetros
que quedará terminado hasta mayo.

En 2022, en el aeropuerto capitalino se moviliza
ron 570 mil toneladas de caiga, un crecimiento de 6 por
ciento respecto a lo que se movió en 2019, previo a la
pandemia.

Apenas el 8 de diciembre pasado, la Agencia Federal
de Aviación Civil informó que entregó la primera conce
sión de carga en el AIFA a la empresa mexicana TM Ae
rolíneas, comercialmente conocida como Awesome Caigo.

Dolores
de cabeza

El problema que enfren
ta Advent International con
Servicias Funerarios GG
por la operación de com
praventa de Gayosso le está
generando dolores de ca
beza a los inversionistas del
fondo.

En mayo del año pasa
do el fondo que en México
lidera Ariel Blumenkranc
acordó vender la farmacéu
tica Grupo Somar a la co
lombiana Procaps, que diri
ge Rubén Minsld.

Sin embargo, en el
acuerdo no se consideró la
demanda de la empresa fu
neraria a Advent Internatio
nal, pues al momento de la
compra de Gayosso ocultó
deuda por más de 2 mil 600
millones de pesos, en su
mayoría por paquetes
funerarios vendidos
previamente.

Como resultado de la
demanda, un juez determi

nó congelar los activos de
empresas en las que Advent
tiene inversiones. Esto in
cluye a Somar, por lo que la
operación de compraventa
se detuvo y finalmente se
canceló a principios de es
te año.

Offas empresas afec
tadas por la orden judicial
son la agroquímica Viakem,
el fondo de pensiones In
verCap y Banca Mifel, esta
última la que busca hacerse
de Banamex.

Aunque el embargo no
afecta las operaciones de
ninguna de las empresas,
podría jugar en contra de!
grupo que encabeza Daniel
Becker para adquirir el ne
gocio de banca minorista de
Citi en México.

Aplazan huelga
El estallamiento de una
huelga en Nacional Monte
de Piedad que estaba pre
visto para el 20 de enero se

cambió para el 10 de febre
ro debido a que la institu
ción y el sindicato siguen
negociando, con interme
diación de la Secretaría del
Trabajo, encabezada por
Luisa Alcalde.

Es difícil el acercamien
to de las paites debido a
que el patronato que dirige
la institución calificó de rí
gido al contrato colectivo de
trabajo y llegó hasta la mesa
una propuesta drástica: la li
quidación de todo el perso
nal para recontratarlo bajo
otras condiciones.

En tanto que el
Sindicato de Monte de
Piedad, cuyo secretario ge
neral es Arturo Zayún,
acusó al patronato de que
rer cambial' el sentido social
del Monte de Piedad, ade
más de incumplir con com
promisos del contato
colectivo.

("abe recordar que el
patronato interpuso un con
flicto de naturaleza econó
mica, que no es otra cosa
que declararse casi insol
vente e incapaz de poder
cumplir con las exigencias
del Sindicato. En este pro
ceso también están corrien
do las audiencias.

Aparentemente, el final
de este proceso todavía es
tá lejos.

Adiós al
corporativo
El nuevo dueño de Jaira en
México, Betterware, que
lleva Luis Campos, quiere
concreta) este año la venta
de las oficinas corporativas
de la firma de artículos de
belleza

F.1 año pasado Bet
terware se echó a la bolsa a
Jaira y con ello se buscaron
todas las sinergias posibles
entre ambas compañías de
venta directa

Betterware tiene ya una
enorme y moderna sede
corporativa en Jalisco, por
lo que mantener el corpo
rativo de Jafi'a, al sur de la
Ciudad de México, no le ha
ce sentido.

De hecho, tras el desem
bolso por la compra, Cam
pos y su equipo quieren
deshacerse de todos los ac
tivos que sean improducti
vos, con tal de contribuir a
la rentabilidad y a la genera
ción de flujo de caja

De esta forma han cal
culado que la venta de la se
de de Jafra en la Ciudad de
México genere ingresos de
entre 500 a 700 millones de
pesos al Grupo, mismos que
serán utilizados para propa
gar deuda.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

La premisa
y el destino

n los últimos meses"E han ocurrido episo
dios que cataloga

mos como fuera de lo normal.
Por esta razón ayer le solici
té al Presidente la presencia
de la Guardia Nacional (GN)
en el Metro de la Ciudad de
México.

Esto fue aceptado. A par
tir de las 2,OOpm, la GN esta
rá presente en las estaciones
del Metro y en otras instala
ciones con6,060elementos'

Así presumió la sema
na pasada este "gran lo
gro" una orgullosa Claudia
Sheinbaum, "la mejor po
lítica del país" según YSQ.

6,060 elementos son
muuuuchos.

Imagina, son más que los
que "cuidan" 29 de los 32 es
tados que forman el México
rojo que hoy sufrimos.

Indignante por lo me
nos desde dos puntos de
vista.

Primero, ¿cómo toma
rán esto los ciudadanos de
Chihuahua, Sinaloa, Gue
rrero o Zacatecas? Y me

quedo corto, porque triste
mente hay innumerables
ciudades y regiones del país
donde gobierna el crimen.

Hombre, en Nuevo León
acaban de asesinar e inci
nerar a Don Gustavo Levy
cuando discutió con un co
mando que había invadido
su rancho y secuestrado a
dos de sus empleados.

Cerquita del área metro
politana de Monterrey. En
NL, donde hoy hay apenas la
mitad de elementos de la GN
de los que vigila ya al Metro.

¿Más GN en el Metro
que en regiones victimiza
das por el crimen?

No tienen madre
Segundo, nos quie

ren ver la cara de pend...
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pentontos.
Las broncas del Me

tro no son provocadas por
"episodios litera de lo nor
mal". Eso no es. ¿Ya revi
saron su operación y man
tenimiento?

José Luis Luege Tamar
go hace poco brindó datos
matones en un fantástico
editorial. Rescato tres:
¦ El costo operativo por via
je es 18 pesos, el cobro es de
5. Por lo tanto, el Metro re
queriría de $36,000 millo
nes anuales. ¿El presupues
to actual? $18,800millones.
Ah, y entre 2019 y 2021 fue
de apenas $15,600 millones.
¦ 100 trenes están fuera de
operación por mal mante
nimiento y falta de refac
ciones. Hay 23,000 averias
por año y mantenimiento
practica canibalismo de re
facciones de equipo parado.
¦ La mayoría de los 384
trenes rebasan su vida útil
(30 años). Hay trenes que si
guen operando desde la inau
guración, ¡hace 54 años!

¿Actos fuera de lo nor
mal?

¡Ja! Yo tengo otros datos.
Que no te quepa la me

nor duda: nos quieren ver
la cara.

Desde el punto de vis
ta estructural, este "razo
namiento" falaz explica en
un microcosmos el caos
que es la 4T. Explica por qué
es una transformación de 4a.
Explica nuestro trayecto de
Guatemala a Guatepeor.

Porque en la políti
ca, los negocios o la vida,
si partes de una premisa
equivocada vas a llegar al
destino equivocado.

Y, OJO, esto aplica a pe
sar de que el objetivo sea al
correcto.

Por ejemplo, es loable
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buscar tener un Metro efi
ciente y seguro. Peeero si la
premisa es que la razón es
"sabotaje y politiquerías", en
tonces la "solución" vigilante
servirá para dos cosas. Para
nada y para pura..

O bien, nada malo en
"rescatar a Pemex y CFE".
Peeero, otra vez, si se supo
ne que los problemas parten
de "vende patrias y compe
tencia injusta", entonces se
esconderá la real solución: la
eficiencia operativa.

Eficiencia operativa que
permita a las paraestatales
competir y, sobre todo, que
beneficie a los mexicanos con
un suministro energético con
fiable, a buen precio y que no
nos mate (contaminación).

La premisa importa
porque dicta las acciones.
Y las acciones dictan los
resultados. Y los resulta
dos dictan el destino. Y el
destino dicta si una trans
formación es para bieru. o
es para mal.

Entonces, ¿cómo partir
de una premisa correcta?

En los negocios, la polí
tica o la vida, cuestiónate:
¦ ¿De dónde salió tu pre
misa?
¦ ¿Qué evidencia tienes de
que sea la correcta?
¦ ¿Qué te dicen los datos y las
mejores prácticas?
¦ ¿Qué expertise tienes en el
asunto? Si es poca, ¿a quién
más involucraste en la cons
trucción de tu premisa y tu
plan?
¦ ¿Cómo te darás cuenta si
vas bien o mal? Y si ya inicias
te un recorrido, ¿qué te dice
datos reales de tu progreso o
retroceso?

Análisis y ejecución in
genieril son las únicas herra
mientas que garantizan que
tu destino sea el que buscas.

De otra forma, termina
rás choque y choque, aunque
estés dizque muy cuidado
por soldados todólogos.
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EN POCAS PALABRAS...
"El éxito depende de la
preparación".
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What's
News

T a Oficina de Protección
JjFinanciera al Consu
midor considera nuevas
restricciones vinculadas a
las comisiones que las com
pañías de transferencias
cobran por enviar dinero al
extranjero. Funcionarios de
la dependencia revelaron
que analizan si diferencias
en la forma en que los
proveedores de transferen
cias divulgan los tipos de
cambio y ciertas comisio
nes les dificultarían a los
clientes escoger la opción
más económica. Inmigran
tes en EU envían miles de
millones de dólares al año
en remesas a otros países.
? Elon Musk se enfila a un
juicio de fraude de valores,
con la selección del jurado
a iniciar hoy. La demanda
colectiva se origina con
un tuit del 2018 en el que
el CEO de Tesla Inc. dijo,
"considero sacar de la bolsa
a Tesla en 420 dólares.
Financiamiento asegura
do". En ese entonces, un in
versionista, Glen Littleton,
demandó a Tesla, a Musk y
a miembros del consejo de
la empresa, alegando que
los tuits eran falsos y que
les costaron a inversionis
tas miles de millones de
dólares al generar altibajos
en el precio de las acciones.
? Didi Global Inc. obtuvo
aprobación del regulador
de ciberseguridad de China
para reanudar el registro
de usuarios para su servicio
de traslados privados, la
señal más reciente de que
Beijing está relajando el
control sobre sus colosos
de internet. Eso sugiere que

la app de Didi volverá pron
to a tiendas de aplicacio
nes. En el 2021, autoridades
chinas ordenaron que las
tiendas de apps retira
ran los servicios de Didi
mientras ponían en la mira
al gigante de los traslados
privados en una investiga
ción de ciberseguridad
? El coloso de internet chi
no Alibaba Group Holding
Ltd empezó a dejar que
clientes en Europa paguen
compras en su plataforma
internacional de comercio
electrónico después de ha
ber recibido su mercancía,
en un intento por impul
sar las ventas globales a
medida que se desacelera
el crecimiento en casa.
Splitit Payments Ltd, una
compañía de fintech, dijo
que se uniría a Alipay, de
Ant Group Co., para ofrecer
una opción de pago diferido
a clientes de AliExpress, un
mercado en línea operado
por Alibaba fuera de China.

? Compañías agrícolas
están invirtiendo millones
de dólares para desarro
llar programas de cultivo
diseñados para capturar
más dióxido de carbono
en sembradíos. El reto es
convencer a los agriculto
res de que vale la pena el
tiempo, el gasto en nuevas
prácticas agrícolas y po
tencialmente no ganarle a
parte de su cosecha en el
proceso. Colosos agrícolas
como Bayer AG y Nutrien
Ltd. y startups como
Indigo Ag Inc. desarrollan
sistemas que buscan crear
un mercado de carbono
impulsado por la agricul
tura.
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Metmastef: ahogado el niño...
Al parecer, los recientes problemas que

Enfrentó Ticketmaster, sobre todo luego del
'#áos que se generó el mes pasado en el pri
mer concierto de Bad Bunny en el Estadio
Azteca, pesaron mucho más de lo que se

vio en un principio. Este
domingo, la empresa
anunció cambios en su di
rección, al anunciar la sali
da de Lorenza Baz y la
llegada de Ana Alaría
Arroyo. Nos recuerdan
que, para la Procuraduría
Federal del Consumidor,

Ricardo de Ricardo Sheffield, Tic
Sheffield ketmaster ya traía varios

asuntos atorados, y la gota
que derramó el vaso habría sido el concier
ta mencionado, en el cual no lograron en
tfár alrededor de 2 mil personas, a pesar de
éfáe enseñaron un boleto auténtico, a causa
"dé lo que se identificó como intermitencias
en el sistema. Sobre el caso, Profeco inició
Éha acción colectiva contra Ticketmaster.

ló tiene titulo
|no es un cham
"ií:: Nos cuentan que, como parte del cabildeo
éntre el Banco de México (Banxico) y el Con
fieso, se planeó una reunión entre Ornar
Mejía Castelazo y legisladores de la Junta de
'Coordinación Política del Congreso de la

Unión, para ir preparando
su comparecencia en la que
está por verse si los diputa
dos y senadores le dan el
visto bueno como subgober
nador. Nos dicen que, en la
reunión, llevada a cabo en
San Lázaro, el propuesto por
el Ejecutivo federal para sus

Ómar Mejía tituir a Gerardo Esquivel,
Castelazo explicó que todavía está en
teh trámite el título que lo avala
'éómo economista. Además, despejó dudas so
bre su edad. Tiene 43 años, ya que muchos lo
vén muy joven. Nos dicen que lo más seguro
6s que hoy se instale la Tercera Comisión de
!la Permanente y se aproveche para analizar si
aprueban o no sus cartas credenciales.

al consumidor
g: La empresa de investigación de mercado
romonitor dio a conocer las tendencias

obales de consumo para 2023 y nos dicen
tie entre los principales retos de las empre
; para satisfacer a sus clientes están la auto

matización, pues pese a los beneficios de los
robots, la interacción personal es clave en
"cualquier comercio. Otro tema clave es el pre
jpuesto, ya que la inflación está socavando
i poder adquisitivo de los consumidores,
.tienes manifiestan que sólo van a gastar en
i más importante. Además, muchas perso
; tienen como reto pasar menos tiempo en
ies sociales, por lo que la publicidad debe
¦ más asertiva señala Euromonitor. Por úl
io, otro tema que cada vez cobra más rele
ída es que los consumidores también
jieren productos que impacten poco al pla

, nos comentan.
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¿Pueden los tribunales retirar
candidaturas a los aspirantes
presidenciales?
Ala fecha, la "corchola

ta" más sancionada de
Morena es la Jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum,
con 15 sentencias en las que el
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEP
JF) ha resuelto que faltó a la ley
electoral, y la mayoría se refie
re a promoción indebida. Por
su parte, Marcelo Ebrard (SRE)
tiene tres sanciones y, tanto
Adán Augusto López (Segob),
como Ricardo Monreal (Sena
do), una cada uno.
Conforme a los criterios ac

tuales del TEPJF, por dichas vio
laciones podría llegar a negárse
les el registro como candidatos a
la Presidencia de la República al
no cumplir con el requisito de
"tener un modo honesto de vi

vir". Este polémico criterio fue
aprobado en julio de 2022 con la
resolución SUPREP362/2022;
lo que el Tribunal pretendió fue
impedir que se continuara vio
lando la ley y, al mismo tiempo,
que se cumpliera con sus reso
luciones ya emitidas.
Ante el riesgo de que los can

didatos de Morena a la Presi
dencia y a otros cargos de elec
ción popular sean sancionados
con el retiro de sus candidatu

ras, ese partido político está en
proceso de cambiar la norma
electoral con el objetivo de que
ninguna autoridad en la mate
ria retire candidaturas. Dicho
cambio no sólo lo hace Morena

para blindarse a futuro, sino
también para evitar lo que ya le
pasó en Guerrero y Michoacán,
donde a los senadores Félix Sal
gado y Raúl Morón, candidatos
a gobernador de esas entidades
en 2021, se les retiró la candida
tura por no rendir informes de
gastos de precampaña.
El cambio en la ley electoral

(LEGIPE) consiste en impedir de
forma expresa que tanto el Ins
tituto Nacional Electoral como el

lando la ley y, al mismo tiempo,
que se cumpliera con sus reso
luciones ya emitidas.
Ante el riesgo de que los can

didatos de Morena a la Presi

dencia y a otros cargos de elec
ción popular sean sancionados
con el retiro de sus candidatu

ras, ese partido político está en
proceso de cambiar la norma
electoral con el objetivo de que
ninguna autoridad en la mate
ria retire candidaturas. Dicho
cambio no sólo lo hace Morena
para blindarse a futuro, sino
también para evitar lo que ya le
pasó en Guerrero y Michoacán,
donde a los senadores Félix Sal
gado y Raúl Morón, candidatos
a gobernador de esas entidades
en 2021, se les retiró la candida
tura por no rendir informes de
gastos de precampaña.
El cambio en la ley electoral

(LEGIPE) consiste en impedir de
forma expresa que tanto el Ins
tituto Nacional Electoral como el
TEPJF puedan retirar candida
turas a los partidos políticos. Es
to ya fue aprobado por ambas cá
maras en el Congreso de la
Unión, pero aún no ha sido pu
blicado en el Diario Oficial de la

Federación, pues otros artículos,
como la transferencia de votos,
que coloquialmente se conoce
como la "vida eterna" de los par
tidos, hicieron que su aproba
ción se difiriera.
La nueva regulación proba

blemente estará vigente el pró
ximo mes de febrero y, aunque
todos los partidos odian ser san
cionados por la autoridad elec
toral, el que más ventaja toma al
no haber este tipo de sanciones
es Morena, pues sus "corchola
tas" ya han sido sancionadas,
además de estar ya en una dis
puta electoral abierta en la que,
incluso, se denuncian entre ellos
mismos. Cabe señalar que dicha
reforma no aplicará para los pro
cesos electorales de CoahuUa y
del Estado de México, que ac
tualmente están en curso.

Aun así, falta ver qué hace el
TEPJF con la reforma electoral

impulsada por Morena, pues
cuando dicta sentencias, inter
preta la constitución, no así las le
yes, por lo que todavía habrá que
esperar lo que esta autoridad re
suelva como última instancia.

Falta ver qué hace el TEPJF con la reforma
impulsada por Morena, pues cuando dicta
sentencias, interpreta la constitución.

Una vez que haya claridad
sobre estos temas, veremos
unas campañas con mucha
más actividad por parte de las
"corcholatas" de Morena, lo

que hará que los aspirantes de
los otros partidos políticos
(PAN, PRI, PRD y MC) también
se lancen a hacer actos prose
litistas para no quedarse atrás
en la búsqueda del reconoci
miento público en la carrera
presidencial. Pero no sólo
ellos, también este actuar po
dría volverse la constante de

toda aquella persona, inclui
dos sus simpatizantes, que in
tente ganar un cargo público
(regidores, diputados locales,
alcaldes, diputados federales,
senadores y gobernadores).
Así que, todo pinta para que

tengamos unas elecciones fede
rales y locales muy anticipadas
y duraderas. El 2 de junio de
2024, día en que finalmente vo
taremos para elegir a nuestras
autoridades, es una fecha toda

vía muy lejana. Hay que ser pa
cientes, pues los próximos me
ses serán de mucho desgaste y
polémica electoral, lo que dejará
a los electores exhaustos, pero es
la nueva realidad que han im
puesto nuestros políticos: cam
pañas permanentes. •

Twitten @JTejado

Una vez que haya claridad
sobre estos temas, veremos
unas campañas con mucha
más actividad por parte de las
"corcholatas" de Morena, lo
que hará que los aspirantes de
los otros partidos políticos
(PAN, PRI, PRD y MC) también
se lancen a hacer actos prose
litistas para no quedarse atrás
en la búsqueda del reconoci
miento público en la carrera
presidencial. Pero no sólo
ellos, también este actuar po
dría volverse la constante de

toda aquella persona, inclui
dos sus simpatizantes, que in
tente ganar un cargo público
(regidores, diputados locales,
alcaldes, diputados federales,
senadores y gobernadores).
Así que, todo pinta para que

tengamos unas elecciones fede
rales y locales muy anticipadas
y duraderas. El 2 de junio de
2024, día en que finalmente vo
taremos para elegir a nuestras
autoridades, es una fecha toda
vía muy lejana. Hay que ser pa
cientes, pues los próximos me
ses serán de mucho desgaste y
polémica electoral, lo que dejará
a los electores exhaustos, pero es
la nueva realidad que han im
puesto nuestros políticos: cam
pañas permanentes. •

Twitten @JTejado
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La Feria Internacional de Turismo, una de las
más grandes a nivel global, da comienzo con la
XXVI Conferencia Iberoamericana de Ministros
y Empresarios de Turismo (CIMET), que en esta
ocasión centrará sus esfuerzos en impulsar el
turismo MI¿E & Travel (MICE significa: Mee
tings, Incentives, Convention and Exhibitions).

Por México, encabeza la promoción el secre
tario Miguel Torruco en el pabellón de nuestro
país que se ha instalado en la zona de América
Latina, al tener espacio para 105 booths, para
albergar a 270 expositores públicos y privados
de 17 estados, prestadores de servicios turísticos,
entre los que destacan líneas aéreas y cadenas
hoteleras. Se espera la presencia de la goberna
dora de Quintana Roo, Mara Lezama, pues el
viernes será ese estado el invitado de honor del
Rincón de Asociados de la UNWTO, fiturtechy,
donde se hablará del futuro de la promoción y
de las tendencias de recuperación y diversifi
cación turística a partir de la cooperación pú
blicoprivada, cuyo nuevo Plan Maestro para el
Turismo Sustentáble y la ampliación del Bien
estar Social será expuesto por el secretario de
Turismo de la entidad, Bernardo Cueto Riestra.

Torruco logró una gran convocatoria para la
presencia promocional activa, pues asisten más
de 20 secretarios de Turismo y gobernadores
de entidades como Baja California Sur, con Los
Cabos; Querétaro, Michoacány Oaxaca. ¿Quié
nes participarán? Fideicomisos de Turismo, au
toridades municipales y estatales de destinos
como Mérida, Chiapas, Chihuahua, Acapulco,
Puerto Vallarta, Ciudad de México, Guanajuato,
Jalisco, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, IxtapaZi
huatanejo, Guadalajara, San Miguel de Allende,
Sonora, Taxco, Yucatán y Zacatecas.
DE FONDOS A FONDO
#SAT/Aduanas... Con los cambios realizados

en la Agencia Nacional de Aduanas de México
(ANAM), a cargo de Rafael Martín Mollinedo,
y en la jefatura del SAT, ahora a cargo de
Antonio Martínez Dagnino, exportadores e
importadores supusieron que habría un cam
bio positivo en favor de la disminución de filas
de espera, desahogo de pedimentos y facilita
ción comercial. Nada más alejado de la reali
dad. Dicen que ambos tienen el mismo origen

político, que, obvio, está en línea directa con
el presidente López Obrador, pero el prime
ro fue removido del Proyecto del Transístmi
co no precisamente por capaz, pues hasta el
Presidente tenía la convicción del atraso del
proyecto, salvo en la parte que lleva el Ejército.

La realidad es que el agente aduanal, vali
dadores y sistemas que rondan un pedimento
tienen que ir por aduanas y enfrentarse a cam
bios constantes en los esquemas de comuni
cación desde hace tres años, en lugar de que
se revise lo que funciona bien y lo que no, que
se corrija. En lugar de desarrollar una app que
les permita a quienes tienen su pedimento va
lidado y pagado, obtener cita para acceder a la
aduana a una hora precisa, lo mismo si está en
el AICM que en otro puerto interior o fronteri
zo, les encanta ver largas filas que hacen de la
operación de comercio exterior una de las más
costosas y lentas del mundo. En cuanto al sis
tema de pago, difícilmente el SAT le suelta fi
deicomisos y recaudación a Martín Mollinedo
porque se trata de dinero, y no necesariamente
se dirige a mejorar los sistemas de aduanas.
#Ticketmaster... Ajustes en CIE, que encabe
za Alejandro Soberón. Lorenza Baz, pione
ra en el desarrollo de la industria del boletaje
en México, deja huella con su contribución en
la profesionalización y desarrollo tecnológico
de Ticketmaster, dando un gran impulso a la
industria del entretenimiento en vivo y hoy
le cede la estafeta a Ana María Arroyo, a la
que atraen por ser especialista en innovación
digital. Baz no deja el equipo, pasa al área de
desarrollo de negocios de OCESA. La misión
de todos es cerrar espacios a la reventa de bo
letos y mejorar la experiencia del usuario de
Ticketmaster, que, dicho sea de paso, debería
comenzar por escuchar a los clientes.

Es impresionante la ceguera de los gurús
de la innovación que siempre salen con una
app y un chat que no resuelve nada. La reventa
no es sólo en la calle, está en los Viagogo, que
tienen la misma práctica que las preservadoras
que toman boletos de avión y también en los
acuerdos que se firman con las exclusividades
para cuentahabientes, siempre los de la orilla
y los peores boletos al costo de los mejores.
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¿Germán Larrea
pasará el filtro AMLO?
Germán Larrea ya se vio siendo el principal accionista de
Banamex, un banco icónico, uno de los tres más grandes del
país. En las últimas semanas, la postura de Larrea y su grupo
podría haber superado la oferta de Daniel Becker, quien traía
no sólo a Mifel, sino también inversionistas de la comunidad
judía y fondos de inversión de la talla mundial de BlackRock.

Larrea y su grupo ya han estado barajando hasta quién
podría ser el director de Banamex. Su grupo es poderoso. Trae
inversionistas que han estado en el sector financiero, desde
Eduardo Trido (precisamente con Banamex) hasta Antonio
del Valle (Bx+), pero también asesorías del nivel de Pedro
Aspe, exsecretario de Hacienda, o de Javier Arrigunaga, ex
director de Banamex.

Citigroup está a punto de dejar de deshojar la margarita y
decidirse. Así lo dio a conocer apenas el viernes pasado Jane
Fraser, la CEO de Citigroup, al confirmar que el proceso de
venta de Banamex tiene dos vías, la normal de adjudicación o
vía Bolsa Mexicana de Valores.

O
AMLO Y LARREA TRAEN HISTORIA, DE ELECCIONES
HASTA CANANEA

Sólo que Germán Larrea todavía debe sortear el filtro más
complicado, el del presidente López Obrador. Si bien Larrea
está entre los top ofmind del Presidente, no es precisamente
porque hayan mantenido buenas relaciones. Desde la campaña
presidencial, López Obrador, todavía candidato, le mandó un
mensaje a Larrea diciendo que no tuviera miedo ni infligiera
miedo en los 50 mil trabajadores de su Grupo México, dado que
existió una carta firmada por Larrea para que los trabajadores
meditaran bien su voto. Y López Obrador la tomó contra él.

Ya en el presente sexenio, los roces con el Grupo México
han sido varios. Primero, el de las minas. Desde Pasta de Con
chos hasta el rio Sonora, tanto por las tragedias humanas como

'" los ambientales.

EL CORAJE Y EL TRAMO 5, OTRO ROCE
Tan sólo el 10 de noviembre de 2022 el Presidente daba a co
nocer que había hecho un coraje enorme por una concesión de
agua a Cananea, de Grupo México ("Ayer hice un coraje de buen
tamaño"). Los roces con Grupo México no pararon ahí. Del tema
de las campañas a Cananea acusaciones ambientales en el río
Sonora y pasaron al Tren Maya, la obra insignia del Presidente.

El tramo 5 del Tren Maya Grupo México lo estaba constru
yendo junto con Acciona. Ellos habían exigido en tribunales,
mediante dos demandas, el pago de una indemnización por
concluir anticipadamente su participación en el tramo 5. Fue
cuando el presidente López Obrador explotó: "Le habíamos
pedido a los ingenieros militares que definieran cuánto se les
debía pagar por lo que hicieron", pero Larrea se había ido a tri
bunales. A finales de noviembre de 2022, Grupo México, al ver
todo lo que había escalado el tema, optó por atender el llama
do presidencial y aceptar el monto de los ingenieros militares.

O
ATRÁS, ¿BECKER?, SLIM, HANK
Ahora, Germán Larrea estaría a punto de llevarse Banamex,
en un proceso de venta de Citigroup, pero donde el presidente
López Obrador ha exigido que se paguen impuestos (incluso
si es venta vía bolsa), que el control se lo quede un grupo de
inversionistas mexicanos (Larrea lo cumpliría), que el Fomento
Cultural Banamex se quede en México. Sin embargo, todavía
no sabemos si el grupo de inversionistas mexicanos es preci
samente en el que estaba pensando López Obrador, máxime
cuando en el camino se quedaron desde su amiga (española)
Ana Botín, su amigo Carlos Slim o inversionistas allegados,
como Daniel Becker y, desde luego, Carlos Hank González.
A Germán Larrea le falta sortear el filtro más difícil, el presi
dencial. Quizá por eso Jane Fraser insiste en que posiblemente
lo coloquen en bolsa con una oferta pública inicial.
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Casio y Rolex
Hay la impresión que el Presidente cambió un Rolex por un
Casio cuando no ratificó a Gerardo Esquivel como subgo
bernador de Banco de México y postuló a Ornar Mejía. El
saliente es uno de los grandes economistas del país quien,
por cierto, ya recuperó prácticamente todas sus ocupaciones
previas a su cargo en el instituto central.

Mejía Castelazo llegó a su reunión con los legisladores
con la bendición por parte del jefe del Ejecutivo, quien dijo
en la conferencia de prensa matutina "yo apoyo desde luego
esa candidatura, se trata de un profesional, un técnico, un fi
nanciero del propio Banco de México. Por eso lo apoyamos,
pero siempre hay oposición y esto también es normal, pero
estamos apoyando a ese candidato como subgobernador".

No hay, como pudiera imaginar alguien, una oposición
política a su nombramiento. Hay dudas de algunos quienes
consideran que no cumple plenamente el perfil o que, por
lo menos, se trataría de un nombramiento de menor calidad
de los que se han hecho para el banco central durante esta
administración... Sin duda, una sorpresa.

Se dijeron, por ejemplo, mentiras sobre su edad o su for
mación académica, las cuales atizó al decir que está esperan
do el título de su posgrado. Sin embargo, el cuestionamiento
más fuerte podría provenir de los puestos que ha desem
peñado, pero que algunos ven como su principal fortaleza.

Hacienda fue la encargada por el propio Presidente de
buscar a quien supliera a Esquivel. Es conocido que Rogelio
Ramírez de la O tuvo que soportar muchas declinaciones y
hacer consideraciones sobre lo que mejor hubiera funciona
do para este cargo. Ante esta situación se optó por un perfil
al que le vieron como principales atributos la cercanía con la
gobernadora de Banco de México, Victoria Rodríguez, quien
fuera su subalterno en el gobierno de la CDMXy su asesor en
la junta de gobierno de Banco de México.
REMATE DEFECCIÓN mmm
Existen versiones cada vez más fuertes en el sentido de que
el grupo representado por Daniel Becker no sigue más en
la contienda por adquirir el negocio de menudeo de Citi
banamex y algunos han dado por un hecho que el grupo
encabezado por Germán Larrea será quien termine ganan
do un proceso con mal fario. Hay quienes sostienen que la
presencia continua del Presidente en este proceso es lo que

ha dificultado la operación, ciertamente ha impuesto retos
elevados que han desilusionado a muchos de los que están
interesados. Sin embargo, quienes están en la punta de la ola
del negocio bancario consideran que los precios en los cuales
el negocio de menudeo de Citibanamex podría ser rentable
son infinitamente menores a los que se han conocido pú
blicamente. Se trata de un sector competido en el que ni el
monstruoso BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna,
puede relajarse tantito no únicamente en cuanto a partici
pación de mercado, sino a la rentabilidad de cada uno de los
circuitos de operación bancaria. Hace mucho tiempo que las
marcas de los bancos dejaron de ser una garantía de éxito,
por más que los usuarios suelan tener relaciones muy largas
con sus instituciones de crédito. Hoy el cliente se ha vuelto
mucho más sofisticado gracias a la competencia. Dar por un
hecho que el grupo de Larrea ya ganó el proceso es por lo
menos anticipado desde el punto de vista del PAS.

Citi dijo en su conferencia de resultados de 2022 que iban
avanzando bien en un proceso dual, pero que no podrían an
ticipar cuándo cerrarán el proceso. Intencionalmente Mark
Masón, director de finanzas de Citi, dejó totalmente abierta la
puerta. En la especulación, hubiera dejado claro que estaban
sustancialmente más cerca del cierre. Es muy posible que
Larrea termine siendo el comprador, pero es mucho mejor
esperar, puesto que todavía faltan muchas definiciones por
lo que la posibilidad que se realice la transacción a través de
una oferta pública no debe ser descartada del todo.

El maldito proceso de venta aún no llega a un cierre y, por
lo tanto, la recomendación del PAS es que siga pendiente: no
ha cantado la gorda Pero, si se toma el movimiento de las
acciones de Grupo México, podrían interpretarse como indi
cios; sin embargo, es necesario esperar a los hechos.
REMATE LINEAL

Jonathan Heath, a quien le encanta ser el ajonjolí de todos
los moles, ya dictó cuál será la política de tasas de interés
durante la primera mitad del año. Señaló que habrá un nuevo
aumento y que luego se quedará elevada durante seis meses.
Mucho más allá que no viola la ley, puesto que aún no em
pieza el periodo de silencio de cara a la próxima decisión de
política monetaria, sí mete ruido que uno de los miembros
del órgano colegiado ande marcando línea.
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A El sector empresarial salió del país.
¦ •Y es que el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE),
Francisco Cervantes, está de gira por el
viejo continente, encabezando una mi
sión empresarial de alto nivel en Espa
ña. El líder de la máxima cúpula privada
¡está acompañado de José Abugaber, pre
sidente de la Concamin, y de Francisco
González, de la Industria Nacional de Au
topartes, así como representantes de Con
canaco, Coparmex y el Comee. El objetivo
de esta gira de trabajo es seguir fortale
ciendo la relación entre ambas naciones,
y poner sobre la mesa acciones para tener
sociedades más unidas y prósperas, siem
pre mediante el diálogo y el bienestar.

2Nescafé, perteneciente a Nestlé, que
• en México encabeza Fausto Costa,

está celebrando 75 años de historia. Los
festejos arrancaron esta semana, con el
Blue Monday o el lunes más triste del año.
A propósito de la fecha, la marca decidió
hacer una activación e invitar a los con
sumidores a tomar una taza de café. Esta
bebida soluble nació en 1938, cuando Max
Morgenthaler tuvo la misión de crear
un café que estuviera listo sólo con aña
dir agua. México ha sido estratégico para

Nescafé, pues en Toluca opera la planta de
café instantáneo más grande del planeta.
Asimismo, la marca ha buscado diversifi
carse, pues dice que aún hay oportunida
des en los hogares mexicanos.

3Monific, cuyo CEO es Ted Senado,
• recibió la autorización para operar

como una Institución de Financiamiento

Colectivo bajo la Ley Fintech que otorga el
Comité Interinstitucional en el que parti
cipan Hacienda y el Banco de México. Se
trata de una plataforma de crowdfunding
inmobiliaria turística fundada en Méxi
co y que, con esta aprobación, demuestra
que cumple con numerosas obligacio
nes legales y disposiciones en materia de
transparencia, sanas prácticas, seguridad
de la información, continuidad operativa
y prevención de lavado de dinero, entre
otras. Monific tiene el reto de consolidar
su operación ahora como una entidad fi
nanciera regulada.

4 Carmen y Luis Riu, dueños de la
•cadena RIU Hotels & Resorts, estu

vieron en México para cerrar el año de ce
lebraciones con motivo del 25 aniversario
de operaciones en el país. La empresa rea

lizó un gran evento en su hotel Riu Plaza
Guadalajara, al que asistieron 300 perso
nas, incluidos socios comerciales, provee
dores, sindicatos y el propio titular de la
Secretaría de Turismo, Miguel Torruco.
Ahí, Carmen Riu aprovechó para hablar
de la confianza que la empresa tiene en
México, país en el que han invertido más
de 100 millones de dólares anuales, y que
representa el principal destino en todos
los términos. El país es el principal destino
internacional para la empresa.

5 Con el objetivo de reducir las bre
•chas de desigualdad digital en Mé

xico, y garantizar el derecho de acceso
de todos los mexicanos a las tecnologías
de la información y comunicación, la Se
cretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT), al mando de
Jorge Ñuño, publicó el Programa de Co
bertura Social 20222023 y el Programa
de Conectividad en Sitios Públicos 2023.
La dependencia dio a conocer que, con
gruente con los objetivos, el PCS 2022
2023 ubicó 63 mil 668 localidades sin
cobertura de servicio de internet y que,
dentro de éstas, identificó cinco mil 900
como localidades de atención prioritaria
de cobertura social. Ahí se iniciará.
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Aeromar: ¿rescatada
por el gobierno?
• Telmex logró un acuerdo sobre las condiciones de
jubilación que no pone en riesgo la rentabilidad de la
empresa a largo plazo.

Se esperaba que ayer Aeromar suspendiera sus operaciones
después de la reunión con las autoridades, ya no sólo del
A1CM, que el viernes resguardó dos hangares para cobrar
adeudos por 500 mdp, sino también con funcionarios de la
SHCP, la STPS, SICT y Marina.

Como loJia hecho en más de siete ocasiones, los repre
sentantes de la empresa se presentaron con promesas de
futuras capitalizaciones y de cumplimiento de adeudos, pero
sin ningún compromiso de pago viable.

La deuda de Aeromar supera los 200 mdd, con adeudos
no sólo con el A1CM, sino con todos los aeropuertos en los
que opera, con el SAT, con SENEAM por servicios aéreos,
con proveedores, con bancos y con los trabajadores tanto
pilotos como sobrecargos y personal de tierra que tienen
emplazada a huelga a la empresa para mañana miércoles.

Aunque la empresa está de facto en quiebra, la decisión
ayer no fue económica, sino política, ya que seguirá operan
do incrementando diario su deuda mientras se analiza la

propuesta de la empresa y se negocia con los trabajadores,
principalmente con la Asociación de Pilotos que encabe
za Humberto Gual y que, junto con sobrecargos y perso
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nal de tierra, tienen emplazada a
Aeromar a huelga para mañana
miércoles.

Si estallara la huelga se com
plicaría la reestructura de los
pasivos, pero se pretende conti
nuar con las negociaciones y una
de las opciones es tal y como se
hizo con Altan Redes, que el go
bierno capitalice sus adeudos en
Aeromar para tomar el control y
sea la base de la nueva aerolínea

que operará Sedeña y que utili
zaría la marca de Mexicana, la planta laboral de Aeromar,
sus hangares, slots, contratos de arrendamiento de aviones
y sus pocos activos.

O
TELMEX, CEDIÓ EL SINDICATO
No fue fácil, pero finalmente cedió el Sindicato de Teléfonos
de México, que encabeza desde 1976 Francisco Hernández
Juárez, y se logró un acuerdo sobre las condiciones de jubi
lación que no pone en riesgo la rentabilidad de la empresa
a largo plazo.
Aunque el sindicato amenazó con huelgas, finalmente

entró en razón y los trabajadores de nuevo ingreso se ju
bilarán con un tope máximo del 60% de su último sueldo
integrado con diversas prestaciones. Los trabajadores ac
tuales se jubilan con 80% de este salario y lo que pretendía
el Sindicato era mantener las mismas condiciones para los
trabajadores de nuevo ingreso.

Además, sólo se podrán jubilar a los 65 años de edad y
35 de servicio, a diferencia de los trabajadores actuales que
a los 35 años de antigüedad se pueden jubilar sin importar
su edad. Sólo se podrán jubilar quienes tengan más de 60
años y 37 años de antigüedad.

Otro punto importante del acuerdo es que tanto los tra
bajadores activos como los pasivos podrán invertir parte de
su pasivo en acciones de Telmex y la empresa explica que
es la razón por la que se unificarán las series accionarias
actuales en una sola, que tendrá los mismos derechos.
COFEPRIS, VERIFICACIÓN A NIVEL NACIONAL
La Cofepris no parece preocupada en lo más mínimo por la
ola de amparos que se tramitan ya en contra del nuevo regla
mento que impide fumar, incluso en terrazas al aire libre de
restaurantes, plazas comerciales, albercas de hoteles y bares.
Cofepris alerta que habrá a nivel nacional visitas para veri
ficar el cumplimiento del reglamento y reitera que las san
ciones pueden incluir el cierre de establecimiento.
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Una cerveza por los niños
Cuando dejaron de aplau

dirle, ella expresó: "La
gente piensa que ya no

hay nada que pueda hacer".
Maya Lin habló ayer al mundo

y dijo que sí hay manera. Ella
tiene un sitio web: ¿Qué falta? o
bien, https://www.whatismis
sing.org/, así se llama la inicia
tiva ambiental de esta artista.
El problema no es cuántos

somos, advirtió, y propuso un
ejemplo. Si todos viviéramos
apretados en el mismo barrio,
como vive la gente en Manhattan
(o en la alcaldía de Cuauhtémoc),
ocuparíamos un espacio equiva
lente al estado de Nuevo México.
Eso es como juntar los territo

rios de Sonora y Chihuahua; ahí
cabrían 8 mil millones de perso
nas que hoy habitan el planeta.
Todos los demás continentes po
drían estar deshabitados.
No es lo que consumimos, el

verdadero problema parece ser
cómo usamos los recursos que

tenemos. "Estamos devorando el
planeta", advirtió.
Ya nos comimos casi todo el

pescado que vivía naturalmente
en el mar, China ya acabó prácti
camente con sus recursos acuífe
ros silvestres o naturales; México
no está muy lejos de eso.
La mala administración es la

que nos metió en líos, a decir de
lo que comentó Maya Lin durante
el primer día de actividades de la
Reunión Anual del Foro Econó
mico Mundial (WEF, en inglés).
Esta institución advierte que

es necesario invertir 1.5 billo

nes de dólares al año (trillions)
para resarcir el daño ocasionado
por las generaciones pasadas y la
presente.
¿Es mucho dinero? La tam

bién activista reta a pensar: es lo
mismo que gastamos todos en al
cohol, cada año. En términos sim
ples: dejar un mundo mejor a los
niños implica pagar el equivalente
a otra cerveza, para ese propósito.

¿Toman vino o whisky? Misma
cosa, como pagar otro trago. Es
solo para medir el tamaño del es
fuerzo necesario.
Midan sus fuerzas ¿cuánto gas

tan en fiesta cada mes? ¿Donarían
un monto similar para la inten
ción descrita? Obviamente es una

analogía para poner a prueba a las
organizaciones más poderosas.
¿Invertir 1.5 billones en qué?

En crear pesquerías sostenibles,
restaurar bosques, reverdecer ciu
dades. .. son soluciones expuestas
en https://www.whatismissing.
org/.
¿Quién le escucha? A la con

vocatoria de Davos acudieron

este año personajes como Wael
Sawan, de Shell; Andy Jassy, de
Amazon; Jane Fraser, de Ci
tigroup; Stéphane Bancel, de
Moderna la fabricante de vacu

nas y mexicanos como el gober
nador de Nuevo León, Samuel
Garda.

En los hechos, las cosas pare

Fecha: 17/01/2023

Página: 20

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruiz

Jonathan Ruiz

Costo: 78,202

Página 3 de 13



cen moverse lentamente en el
sentido adecuado.

He comentado aquí que todo
Wall Street está a la espera de
unas reglas que surgirán del
gobierno de Estados Unidos, a
través del árbitro de las bolsas: la
Securities and Exchange Com
mission (SEC).
Son normas para que las em

presas midan sus emisiones, las
de sus oficinas, fábricas y sus flo
tillas; también para que revelen
cuánto emiten por la vía de su
consumo de electricidad, depen
diendo de su proveedor. Medir es
el primer paso para reducir.
Eso rebotará en México: Ford,

GM, Google y todas las compa
ñías que tienen oficinas en el país
y cotizan en el mercado estadou
nidense pronto estarán obligadas
a revelar esos detalles.
Incluso va más lejos la SEC.

Quiere que las empresas repor
ten cuánto contaminan todos sus

proveedores y sus clientes al usar
sus productos, una medida a la
que ya mostró oposidón Blac
kRock, uno de los mayores fon
dos de inversión del mundo.
En lo que las persoñas más

poderosas del país vecino y del
mundo reviraban y trataban de
influir en ese reglamento, lle
garon por otro lado el Departa
mento de Defensa (DoD) junto
con la Administradón General
de Servicios (GSA) y las Agen
das Aeronáuticas y Espadales
Oa NASA) del gobierno del país
vecino.

En noviembre, todas juntas
emitieron por su cuenta otra pro
puesta de reglas para sus provee
dores, con una intención similar:
"Proponen enmendar la Regu

lación Federal de Adquisiciones

(FAR) para implementar un re
quisito que garantice que ciertos
contratistas federales divulguen
sus emisiones de gases de efecto
invernadero y el riesgo financiero
reladonado con el clima y esta
blezcan objetivos basados en la
ciencia para reducir sus emisio
nes de gases de efecto inverna
dero", reza la iniciativa de estas
agendas gubernamentales.
Pensar en que eso está lejos es

un error de cálculo. En febrero
deben estar listas y esas normas
derramarán a proveedores de
piezas de acero y los que venden
las láminas mismas, por ejemplo.
Cuenten además los que venden
vehículos que bien podrían ser
armados en México.

"La gente piensa que ya no hay
nada que pueda hacer". Maya lin
y otros parecen ya estar haciendo
algo.
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Amplifica Capital
levanta 11 mdd para
impulsar tecnológi
cas de mujeres
Este martes 17 de enero Am
plifica Capital, primera firma
de capital de riesgo en México
enfocada en la mujer, fundada
y liderada por Anna Raptis,
anunciará el cierre de su primer
fondo por 11 millones de dóla
res, capital que se destinarán a
impulsar empresas tecnológicas
lideradas por mujeres en el país
y en América Latina.
Para quienes no lo conoz

can, en este fondo participan el
Fondo de Fondos México Ventu

res, Grupo Herdez; María Ariza,
la CEO de BIVA; Melanie Devlyn,
CEO de Devlyn Holdings; Daniel
Undurraga y Oskar Hjertonsson,
fundadores de Cornershop, ade
más de Loreanne García, cofun
dadora de Kavak.

Es importante señalar que
Amplifica superó su'meta de
levantar un capital'de 10 mi
llones de dólares 'debido al alto
interés en estefondo pionero,
que cuenta'hoy con cerca de 100
inversionistas.
En la actualidad, Amplifica Ca

pital es el primer venture capital
enfocado en la mujer en México
y el único fondo en la región que
cuenta con un 60 por ciento de

inversionistas mujeres.
El fondo ha invertido en una

decena de empresas de dife
rentes industrias incluyendo
Agtech, Fintech, Movilidad y
Salud, dentro de las que des
tacan Kolors, Verqor, Clupp y
Chektahora.

Entre sus objetivos se en
cuentra ser el primer punto de

impulso en el que piensen las
emprendedoras que salen a bus
car capital. Su ambiciosa meta
es realizar entre 10 y 15 inver
siones en los próximos dos años.
Este fondo invierte en la etapa
temprana (presemilla y semilla)
en startups de gran potencial de
rendimiento lideradas por mu
jeres, que usen tecnología para
resolver los principales retos de
la región.
Usa el capital para generar

rendimiento financiero e im
pulsar la igualdad de género, al
tiempo que busca apoyar en la
generación de empleos justos
y dignos, así como en el desa
rrollo económico de la región
para aportar a un impacto social
positivo.
La intención de Amplifica es

demostrar que los equipos diver
sos rinden mejores resultados,
aumentando la participación de
la mujer en el capital de riesgo y
trabajando en colaboración con
aliados, inversionistas y empren

dedores, tanto hombres como
mujeres, que reconocen la im
portancia de construir un ecosis
tema más incluyente.

Aniversario
acreditador

La Entidad Mexicana de Acredi

tación (EMA), que lleva Ma
rio Gorena, arrancó con los
festejos de su 24 aniversario. A la
fecha EMA ha otorgado más de
7 mil 400 acreditaciones en di
versos rubros. Feliz cumpleaños
a la EMA.

Agrupan a ángeles
inversionistas

Hoy se anunciará la consolida
ción y puesta en marcha de la
Asociación de Inversionistas
Ángeles de Latinoamérica y el
Caribe (Latín America and Ca
ribbean Trade Association for
Business Angels o LACBAN por
sus siglas en inglés), que estará
presidida por Marcus Dan
tos, reconocido ángel inversio
nista en México, y quien fungirá
como el presidente de esta aso
ciación, apoyado por Baybars Al
tuntas, presidente ejecutivo del
WBAF, Foro Mundial de Ángeles
Inversionistas. Esta asociación
tendrá su sede en México y será
la voz global de los mercados
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de capitales y con proyectos en
etapa inicial de la región.
LACBAN es el resultado de un

acuerdo firmado en 2020 entre
WBAF, socio afiliado del G20, y
el entonces ministro de Relacio
nes Exteriores para unir a todos
los inversionistas ángeles de la
región bajo una sola identidad,
mejorar las prácticas y la cali
dad de proyectos en los que se
invierte.

La asociación recolectará da
tos sobre el comportamiento de
las inversiones de estos ángeles
en sus respectivas regiones para
entender mejor la cantidad y el
desempeño de las inversiones en
América Latina.

El Consejo de
Empresas Globales
en 2023

El Consejo de Empresas Globales
(CEG), al mando de Alberto
de la Fuente, vio con opti
mismo el encuentro entre los
líderes de América del Norte, ya
que va de la mano con sus pro
yectos de este año, en la direc
ción de inversiones y desarrollo
sustentable en la región. Para
el organismo es una ventana de
oportunidad para fortalecer las
cadenas de suministro y poten

cializar la innovación, inclusión,
medioambiente y sobre todo el
respeto al marco legal y demo
cracia, elementos que forman
parte de la agenda del CEG, que
agrupa a las 60 empresas inter
nacionales con mayor presen
cia en el país y que tiene en el
comité ejecutivo a los directores
y presidentes de Visa, Pepsico,
ATT, General Motors, Hone
ywell, Manpower y Nestlé.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se dará a conocer
el saldo de las reservas
internacionales; en EU destaca
el índice Empire State, además
del segundo día del Foro
Económico Mundial en Davos.

MÉXICO: El Banco de
México revelará el saldo de
las reservas internacionales
al cierre del 13 de enero.
Más tarde, dará a conocer

los resultados de la subasta de
valores gubernamentales.

ESTADOS UNIDOS: La Fed
de Nueva York publicará su
índice manufacturero Empire
State actualizado a enero; de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg habría alcanzado
un nivel de 8.70 unidades.
Por su parte, la 0PEP dará a

conocer su reporte del merca
do a diciembre de 2022.

CANADÁ: La agencia
Estadísticas de Canadá
informará el dato de inflación
al consumidor al último mes
de 2022; de acuerdo con el
consenso de los analistas
habría registrado un alza de
6.3 por ciento anual.
 Eleazar Rodríguez
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Se buscan asesores
financieros

El potencial es muy amplio
y está más que visto que
hay una gran escasez de

asesores financieros que pue
dan dar recomendaciones más
precisas a los interesados en dar
el siguiente paso de invertir sus
ahorros, pero también es un área
de oportunidad para que se ge
neren nuevas fuentes de trabajo.
Si bien se estima que el 21 por

ciento de la población mexicana
ahorra de manera informal, solo
un 2 por ciento realiza inversio
nes o depósitos a plazo, lo cual
habla por un lado de la falta de
educación financiera, pero tam
bién de la escasez de personas
calificadas para dar este tipo
de asesoría de manera masiva;
piensen un poco en el asesor de
seguros, que conoce diversos
productos y ofrece el que más se
adapta a la necesidad de la per

sona y estilo de vida.
Con base en esa idea, y ade

más es algo que opera con éxito
en otros países, hay que seguir
de cerca el trabajo de Alicia Arias
de GBM quien lleva el área de
Advisors ya que podría cambiar
la forma en cómo se ve el asesor
financiero tradicional. La idea
es precisamente darle las he
rramientas a los interesados no
solo a vender los productos que
tienen en la casa de bolsa, sino
en dar la asesoría personalizada
que muchos buscan y que por
el monto de recursos a invertir

no son vistos por las áreas de los
bancos o las grandes casas de
bolsas, y es ahí donde la opor
tunidad está latente en todas
las áreas, para la persona que
quiere invertir y no sabe cómo y
su monto es menor al millón de
pesos; para aquellos especialis

tas en el sector financiero, que
yaestánjubiladosobien, (que
ha funcionado como asesores
de ventas de seguros o ahorros a
largo plazo) puedan integrar el
servicio, obviamente esta figura
requiere el aval de las autori
dades financieras, y es ahí en
donde la capacitación es clave.
Este es un tema del que hay

mucho que hablar, por lo pronto,
esta es una pequeña reflexión y
ya platicaremos de los cambios
que se tienen que dar y las venta
jas de que haya más asesores fi
nancieros certificados en el país.
Y en el otro lado de la moneda,

¿será que por fin la Amafore y la
Asociación de Bancos de México

(ABM) se pongan a la vanguar
dia en temas de género? Así es
en plenos tiempos en que en la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) se rompió el

*techo de cristal' y se tiene a la
primera mujer presidenta con
Norma Luda Pina y en el Banco
de México ya se cumplió el pri
mer año de mandato de la gober
nadora Victoria Ceja, y si bien ya
se dio el primer paso en el sector
financiero hace un par de años
en la Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros (AMIS)
con la presidencia de Sofía Bel
mar, en esos dos sectores pare
cen que siguen las resistencias.
Por un lado, en la Amafore se

encuentran en proceso de en
trevistas y búsquedas del mejor
perfil, y aunque precisamente
han externado en 'corto' el in
terés de tener la primera mujer
presidenta, tarea que podría
ser más sencilla, ya que no se
requiere a un director de las 10
Afores (que todos son hombres),
se busca el perfil "idóneo para el
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cargo"; encontrar a una mujer
que conozca a la industria y sea
capaz, no debe ser complicado,
pero el chiste es que aún no se
define nada. Ojalá que la cancha
sea pareja y más allá del género
el próximo presidente de la in
dustria igual sea alguien que se

jubilará por el régimen actual,
para que transmita como lo hizo
el anterior presidente el grado de
urgencia de que todos sin excep
ción conozcamos nuestra Afore.
Y en el caso de la ABM, quizás

tener la primera mujer presi
denta Ejecutiva, que no requiere

votación sino técnicamente sea

designada por el presidente
entrante y su nuevo comité es
mucho más fácil, ya que el cargo
fue diseñado para apoyar al pre
sidente en turno, y ahí hay una
amplia gama de directoras de
diversas áreas y de primer nivel

que pueden llevar el cargo; a la
fecha han sido desde directo
res de área hasta economistas

en jefe, ojalá se atrevan a dar el
paso y rompan ese techo. Por lo
pronto, la moneda está en el aire.
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El superpeso

La semana pasada el tipo de
cambio pesodólar regresó
a niveles que no se obser

vaban desde antes de la pande
mia de Covid19, por debajo de
los 19 pesos por dólar. Existen
varias razones por las cuales el
peso mexicano observa seme
jante comportamiento. Dedicaré
lo que resta de este espacio para
comentar cuáles son los factores

que considero que están propi
ciando este comportamiento, así
como lo que pienso que puede
ocurrir hacia delante. El tipo de
cambio es un precio. Probable
mente el precio más importante

para una economía porque de
fine la cotización de una moneda
frente a otra. Desde el acuerdo
de BrettonWoods en 1944, la
divisa de referencia contra la cual
se cotizan las monedas es el dólar
de los Estados Unidos. Inclusive,
mucha gente en mercados emer
gentes ve al tipo de cambio como
"el precio del dólar". De cierta
manera así es. Sin embargo, no
es tan simple.
El tipo de cambio es el valor de

una moneda frente a otra, en este
caso frente al dólar. En este par
de divisas (peso y dólar) hay fac
tores que afectan a una, a otra o a
las dos. Por ejemplo, si se observa

una 'baja' del tipo de cambio
pesodólar. Es decir, se mueve de
19 a 18 pesos por dólar por una
buena noticia en México, relativa
a otros países que compiten con
México, en su mayoría emer
gentes (e.g. Brasil, Colombia,
Sudáfrica, Turquía), entonces se
considera que el peso mexicano
se apreció o se fortaleció con res
pecto al dólar. Por su parte, si el
tipo de cambio pesodólar dismi
nuye de la misma manera, de 19
a 18 pesos por dólar por una dis
minución de las tasas de interés
en los Estados Unidos, entonces
se dice que el dólar se depreció o
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perdió terreno. En este ejemplo,
probablemente el dólar se haya
depreciado con respecto a varias
divisas, no solo con respecto al
peso mexicano, pero si nos en
contramos enfocados en el peso
mexicano, entonces se dice que
el dólar se depreció frente al peso
mexicano. Normalmente existen

varios factores que afectan a una
o a otra divisa, de diferente forma
y no necesariamente en el mismo
momento en el tiempo.
Así, considero que hay siete

factores que están provocando
que el tipo de cambio pesodólar
se encuentre 'bajando'. En mi
opinión, hay seis factores que
han propiciado el fortalecimiento
del peso mexicano y un factor
que ha debilitado al dólar de los
Estados Unidos. Asimismo, de
los seis factores que han fortale
cido al peso, cuatro son internos
y dos son de origen externo. Así,
los factores de origen interno
que han fortalecido al peso son:
(1) Banco de México, en parti
cular sus acciones decisivas y
oportunas en cuanto a su política
monetaria. El incremento de la
tasa de interés de referencia de

6.5 puntos porcentuales que han
llevado a cabo desde junio de
2021 ha sido clave para observar
el fortalecimiento del peso; (2)
déficit de cuenta corriente relati

vamente pequeño (México: 1.6
por ciento del PIB en 3T22; Co
lombia: 6.4 por ciento; Chile: 8.5
por ciento, en el mismo periodo
de tiempo) y bien financiado; (3)
estado de las finanzas públicas,
relativo a otras economías, sobre

todo debido a que el Gobierno
mexicano prácticamente no ins
trumentó un paquete de apoyo
fiscal para atajar la pandemia
de Covid19, cuando más del 90
por ciento de los países sí lo hizo.
Asimismo, el Presidente no ha
amenazado con quitar el me
canismo que ancla legalmente
las finanzas públicas, como está
ocurriendo en Brasil; (4) estabi
lidad social, también relativa a
otros países emergentes. México
no se encuentra reescribiendo su
constitución, como es el caso de
Chile, por ejemplo y tampoco se
encuentra plagado de protestas
violentas en contra el gobierno,
como ocurre en Perú.

A su vez, los factores de origen
externo que considero que han
propiciado una apreciación del
peso son: (5) Reducción del uni
verso de inversión financiera. Es
decir, los inversionistas globales
ya no pueden invertir en Rusia
debido a las sanciones impues
tas por la invasión del presidente
ruso Putin a Ucrania. Asimismo,
una gran cantidad de fondos de
inversión se están desinvirtiendo
de China, debido al escalamiento
de las tensiones geopolíticas con
el oeste e invertir en Turquía se
ha vuelto muy complicado por
el debilitamiento institucional

que ha llevado a cabo el presi
dente Erdogan, particularmente
del banco central. Esas inver
siones se han canalizado a otros

mercados emergentes, clara
mente incluyendo a México; y
(6) relocalización. Esta tenden
cia global conocida como near,

re, o friendshoring, en donde
se ha observado una tendencia

desglobalizadora de relocali
zar plantas, fabricas y centros de
distribución de Asia y Europa del
Este a Estados Unidos y Latino
américa, particularmente a Mé
xico CuNearshoring' en México,
una realidad", 29 de noviembre,
2022).
Por último, el factor que ha de

bilitado al dólar: (7) percepción
de que el Banco de la Reserva Fe
deral de los Estados Unidos (Fed)
no subirá tanto las tasas de inte
rés en el ciclo restrictivo actual.
El Fed ha incrementado la tasa de
fed funds de un intervalo de 0.00
0.25 por ciento, a un intervalo
de 4.254.50 por ciento desde el
año pasado. Si bien el consenso
de analistas y lo que se encuen
tra descontado en los activos
financieros relacionados es que
el Fed todavía aumentará la tasa

alrededor de 50 puntos base más
(0.50 puntos porcentuales), esto
representa un incremento menor
con respecto a lo que se anti
cipaba hace algunas semanas.
Hacia delante no anticipo que el
peso puede fortalecerse mucho
más. Sin embargo, se percibe que
podría continuar reflejando una
gran fortaleza y permanecer al
rededor de los 19 pesos por dólar
en promedio a lo largo del año.
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La visión del secretario de Hacienda
No hay indicios aún de que venga una rece

sión en Estados Unidos, por lo menos du
rante los primeros tres trimestres de este año.

Como ocurre cada cierto número de meses, tuve la
oportunidad de conversar con el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, en torno a las pers
pectivas económicas del país.

Uno de los aspectos fundamentales para definir el
futuro de la economía mexicana es el desempeño de
la de Estados Unidos, en donde los expertos debaten
acerca de la posibilidad de que venga una recesión
próximamente.
La percepción que tiene es que ésta no se ve

cercana.
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Una de las razones fundamentales es la dinámica
del mercado laboral.
La mayoría de las empresas sigue contratando 

pese a algunos recortes que han sido muy mediáticos
y la tasa de desempleo sigue muy baja.
Pero, además de ese factor que es ampliamente ci

tado, otro de los indicadores que hacen pensar en que
no viene próximamente una recesión es el comporta
miento de los bonos del Tesoro.

Por ejemplo, uno de los administradores de fondos
más grandes de Estados Unidos, Pimco, señala que su
escenario base es una "modesta recesión" y una ten
dencia a la moderación del proceso inflacionario, lo
que hará atractiva la inversión en bonos.
La perspectiva del secretario de Hacienda, se ve

reflejada en el comportamiento de los mercados
accionarios durante las primeras dos semanas del
2023.

Por ejemplo, el índice Nasdaq ya subió en 6.7 por
ciento; el S&P 500 en 4.6 por ciento y el Dow Jones en
3.5 por ciento, mostrando el optimismo que existe.
Y, aunque se ha moderado el crecimiento de las ex

portaciones manufactureras mexicanas, los datos
más recientes indican que siguen con impulso.
En noviembre, el crecimiento de las exportaciones

no petroleras a EU fue de casi 10 por ciento que, si
bien es una tasa inferior a la del 19 por ciento de octu
bre, sigue muy elevada.
Una de las preguntas obligadas para el secretario

fue el tema del posible efecto negativo que pueda
tener un peso tan fuerte en la competitividad de las
exportaciones mexicanas.

La respuesta apuntó a los balances de las cuentas ex
ternas, que se mantienen en niveles muy razonables.
Por ejemplo, el déficit comercial de noviembre fue

de solo 96 millones de dólares.
Aun considerando la cifra de 27 mil 405 millones de

dólares de saldo negativo en los primeros 11 meses,
es una cifra modesta considerando un volumen de co

mercio exterior que se acercó al billón 100 mil millo
nes de dólares en ese lapso.
Una preocupación adicional de diversos analistas

tiene que ver con la deuda de Pemex.
El señalamiento del titular de las finanzas nacionales

es que la petrolera del Estado ha estado en capacidad
de cubrir un porcentaje cada vez más alto de sus
amortizaciones, pero no descartó que pueda requerir
aún apoyo de Hacienda en casos específicos, pero ya
no de manera generalizada.
Aunque no cae directamente en su terreno, el tema

de las diferencias entre México y sus socios del TMEC
en materia energética también se presentó en la
conversación.
Su perspectiva es favorable, a partir de que el

presidente López Obrador aceptó recibir a empresas
canadienses que no se han sentido satisfechas con
las respuestas ofrecidas por autoridades del sector
energía.
Y, en el caso de Estados Unidos, también subrayó el

buen ánimo del gobierno de Biden tras su visita a
México, particularmente por el buen trabajo negocia
dor que ha estado haciendo la secretaria de Economía.
Pero, incluso, no expresó temor por el impacto que

pudiera tener el establecimiento de un panel, ya que es
parte de los mecanismos de solución de controversias
definido en el propio TMEC. No es una situación de
ruptura sino la aplicación de un instrumento previsto
en el acuerdo.

Finalmente, el secretario expresó que no puede des
cartarse la posibilidad de que haya nuevos choques
externos como los que se han tenido en los últimos
dos años, que van desde la pandemia hasta la invasión
rusa a Ucrania, por lo que hay atención cuidadosa y
medidas preventivas.
En suma, percibí a un secretario de Hacienda que

está optimista a pesar de que nos encontremos en un
entorno internacional complejo.
Esperemos que los hechos confirmen su percepción.
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Estancamiento
secular, no
estanflación secular

I .a pandem ia de Covid19 y la ¡ nvasión rusa de

vulnerables por los efectos de la estanflación. Pero
mientras las autoridades monetarias se esfuercen

por man tener ancladas las expectativas de
i 11 ilación, liav pocas razones para pensar que tales
condiciones se conven i rún en la nueva normal ¡dad.
Ib UEVAYORKUnopodría0f

MWM ^ ^ nratsíiHW
I 1¡b .^Hlar creciBei» rn&

lento sostenido¡amenazó 0

la mayoría de las economías,
avanzadas, a Chifiéry a muotaes mercados;
emergentes y economías en desarrollo que
dependen del EBrrietOtoy de la inversión ex
tranjera. Los defensores de este punto de vista
I|piÉJtrfs3:83¡ecirnientoQe las pcbbciortes,
a la desglobalización, al cambio climático y
la pérdida de biodiversidnd, a la creciente
desigualdad y al exceso de deuda, mientras
que los optimistas, en cambio, pregonan el po
tencial de los países más jóvenes y dinámicos,
y de las tecnologías q«9 impulsan la productivi
Stftf'ffliWS la iiTllli#ci|^|i: cia.l, ]{f |f¡s!fÍG¿
y la bioingeniería.

Sin embargo, aun si el estancamiento se
cular es nuestro destino, titees probable que
id:S"i I r fcMfl fie sstáff" acial ^Sülíi¡ O BF
que \ouiel 'íSfeíní Ibfftc la "Gf3í*f Esanfla
ción" (ufia combinación de estancamiento
seeubryrffi cstaolaci&i pnfss&itC'fféC'lalp;

plazo.], nHatHfarcHse refiere a une infla
ción materialmente por encima de la meta,
con el desempleo másalfo queSy nivel natural
y la producción por debajo de su potencial.
Pero el escenario más factible para la mayoría
de bs economías avanzadas y para China es
muchas décadas de e^tancarnispfo secular
enn tasas 33 inflación q®WRlm«íÉf fesjfis,
interrumpidas por episodios ocasionalessqe un
sñf ¡mmép e.stlKgc¡ihT{f»¡toíía.

,E)#ígí] dos tipos, diferentes de estóñeámieo
tó que pueden producirse de manera simultá
nea. El primero ocurre cuando !Jn impacto de
oferte f*ol«MrT*t|s3 latnfeegí*
a la vez que reduce la producción y hace
SUSif la tasa de desempleo, ttSfHD Sucedió re
cientemente con el alza de los precios de las
materias primas globalesImpulsada por la in
vasión rusa a .Ucrania y con la alteración de bs
cadenasidetsum initfrapioscca da por b: pa n
demia. Si el shock de oferta es temporal, o
si la demando Qgregoda.se. ajusta a b
baja a un nivel permanentemente inferior
de b oferta agregada (con cierta ayuda

de una política monetoriomásajustada),
la 'pfl^c'íi fasi áKiWyi ¿riel fcmte sejj
transitoria siempre que las expectativas de
rflacíftf |o seijgiigiglen.~
El segundo tipo de estancamiento se

produce cuando la Wflüción es dema
sióde.alta por algún motivó jtHjmpacte
de oferta negativo o un impacto positivo
dé la demanda agregada) y eí bonc!»
central, para bajarla, utiliza una política
monetaria restrifetiva aumentos dala

tasa de inferes, ajuste cuantitativo jQT.p0r.su.
sigla en inglés], orientación de los íRovimienfos
futuros. Se sabe que laseqrnbios deja política;
Bififfln ffBtan h ¡nSaciÓR.R.j^csgPccfi
rezagos prolongados, variables g inciertos,
fc ¡#¡Stt?Íue Plflfsdl puíflo pnr Inflación]
y el deisempjeotíendeno fejponder de mano
ra más rápida.
fclEn consecuencia, él economista jefe del
SiMGC! Cs^tffil HfspeoP®"il'p Bife, Mi'
tire j^é.aiSleco dsb clílici ^Ofíelcíia'eff
la HIHief én la eUrOzona alcanzará Qn pico
después de cinco trimestres, mientras que un
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metaonálisis de 2013 de los economistasTo
a^rtfírwmy Mwek 8psrsJi d^ganinég^s

el refago de transmisión erfte un «shoel efe
tasas de interés y el nivel general de precios
en Jas economías avanzadas oscila entre seis
y doce trimestres. Si tenemos en cuenta bs re
zagos adicionales a partir de la compilación
i publicación de datos mqéroeconómiCOs, el
reconocimiento dél problema, la implementa
ción de cambios de políticas y demás, es ra
zu'«te£uf(clu't que us episücius eslQSlbcicr
narios tendrán una duración de 13 años, con
respuestas de política monetaria correctamente
restrictivas.

|H»gl*®ntexto ¡cuiaal, b sfflünfbSh p8¿JJ*
blemerte.isailftiuS:CT0l.®rta plazo0n bs paí
ses desarrollados y en China. Desde el segun
do trimestre de 2021, gran paite del mundo ha
venida exceirriirafcb ung¡ Inflan™rafeial
msfífepor erciiTta de la meta.fmuy por encima
del 2%) p si bien la mayoría de ros bancos
centrales tardaron en ajusfar sus políticas moner
tartas, lasex| S j
'I latt p¡kM5$LiiÉB&fiíL»y ""íJaj SíS triuiiliesiÉl

Jp inflación per snama lie Icajieto
de hoy, por ende, debería desaparecer del
sistema en un lapso de dí3S años.déSfife^que la
política monetaria se suelva restrictiva, con la
tasa de política por encimade b tasa neutral
(por lo general, del 2.5%{y el alivio cuantitativo
que da lugar al QT.
Consideremos la situación actual de la

eifpzsBa J 'p©«#$t¡ca sfel BQE, dsefa a a>
nocer el 15 de diciembre de 2022, ubica
fa ffa#r M e|f..4^raEEHL 03)
en 2Q23, el 3.4% en 2024 y el 2.3% en
J52g., loiiasi sdi cicnjlJBp irif I jr
ción materialmente por encima de la metg
son consistentes con el hecho deque b tasa

c'p|les de KefinHcifs*

ción .sigue todavía én territorio neutral (eh
2.51) y el QT todavía no ha eómgrefido.

Los pronósticos del ¡SCE para el creci
niienta íeal del PIB son: 3.4Ü en 2022,
0.5% en 2023, 1 m> en 2024 y 1 ffl
en 2025, lo que ¡mpl¡ca.<que se proyecta

aoíF sólo paga; 2023?. rfeu astas
puede.ser efemasiado optimista. Es pro
bable que se produzcan episodios estarr

fliEioHnos ge ciuffales .s^iw^sfTigcuencia
delsarflitjffi, Si b'en.b posibilidad dti||2 la
guerra en Ucrania;se vueka nuclear noes, par
te de mi propia hipótesis básica, es un riesgo
e.reciente,; Si Rusia resume®} a armas nucleares:
tácicas, la duración y;el ^Icance del canflict®
te profundizarían y:se ex(ehdtfbn.rsobiotpdo
al instar a que se apliquen más sanciones eco
rÁiiútisy 'fisMiO'tis iliinilcBii En ifirmnos
maefóeéonómicos, representaría üii impactó
de oferta negativa adicional y una fuerza es
teffactartelts qué tócilmartfpoéro persistí'
por uno o dos años.

De la misma manera, una invasión o: blo
queo a Taiwán por parte de China tendría
consecuencias económicas globales:de am
plio alcance. Si bien hay mucha incertídumbre
W ouattto al timing, b escala, el alcance y
la duración de cualquier confrontación militar
OfiAvChina y Taiwán para nf twncionar el.
alcance de cualquier participación militar
«stbdsynidense múrfws hoy piensan que un
accionar chino feóntra lá isla es uria cuestión
de tiempo, ño de si va q s^edSr o np, Lgis
cadenas dé Süminslf&.sistémicamenfe' impor
tantes se: verían seriamente alteradas tanto
por el OSififl'gifiSSBsí como cor ls8$Él:iones
económidas y :'Wr dcs^stcsulsastes
Cfona. Taiwán praeS al mundo íie un alto
J36*een"a.j(3 de bs miaKhipi?ft~£5;,scf¡sf[cecti3s.
fcHCJolatasnts (apaen^.s ¡sasi el 5íD% ít

la producción global de chips más pequeños
que diez nanámetros,

Una vez i®ás, este tipo de impacto de
oferta agregada noggtív®. produciría un al
zfliib b i™Gf;cicfc ;en qrfln parle oel jnuorio
y bs alteraciones al comercio probablemente
causarían una recesión en China que podría
derramarse a sus jex) socios comerciales. El
«pilidl ifpnfl'jcilJJpfte RiúEafite "ácil^fee
podría durar dos años.

En horizontes de dos años a más, una ¡n

Ibd'fipür tíMfciiiXláb latfiü » canvieife el
uní opción política. La política monetaria poe
de afector Id MfBi||fuby:lg^Hd:^^ • H
IWpfcizc al ínflu'r aff lodwwnOB.agregaba
y al dar forma obs cxpccotvas ?c il~FlcC;tór.
Existe un ímitejnfeiÍQr efectivo para la tasa ae:
política cuando el banco central quiere impul
sarla demanda plegada y la ínflsciín; p^o
no hay una restricción vinculante similar de la
tasa de interés cuando se frota de reducir la
3ti.se: detinflacicji

Efectiva,mente, la. velocidad a la que se
qy.mentgsn las tasas, y ©n qué compras de
BSSs sS rev erter, réflejcrá aprisíderacíones

moítetqrias en la mayoría dft bs ecpnomías
avanzadas y en China pueden controlar la
inflacíérepiDmiÉb afsl IcFps pla^, yiíferÉf1'
kaJspbEiSj secubfliS es t®Sel®:i.6n
harán.

Ex eBengtrí^a
jefs deGifilsKanl?
y, en ÉnietrisCd
del Coiritéclte
Política .Monetaria
del Banco d®
Inglaterra, ®'itr
asesoregsnótni co
independiente.
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Ímpetu
Económico

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La narrativa de la
IT sobre el tipo de cambio
La semana pasada fue notorio

que desde las entrañas del go
bierno federal se instrumentó

una narrativa que se desplegó
a través de sus voceros más visi

bles, tanto funcionarios federales o es
tatales, como simpatizantes de lo que
se hace llamar la Cuarta Transforma

ción, para colocaren la arena pública
el supuesto gran mérito del presiden
te López Obrador reflejado en una
cotización del peso mexicano frente
al dólar de los Estados Unidos que el
miércoles pasado rompió la barrera
de los 19 pesos por primera vez en
prácticamente tres años.
La pretendida narrativa destaca

por el hecho de que el propio presi
dente ha anclado buena parte de su
discurso para promover los resultados
de su gobierno en el nivel de la cotiza
ción pesodólar. A menudo, en ausen
cia de buenos resultados por el lado
del desempeño del PIB, el presiden
te recurre a presumir el que tiene que
ver con el tipo de cambio. Es frecuen
te verlo en sus conferencias mañane
ras mostrar en gráficas la evolución
del peso en comparación con mone
das de otros países, y de paso, com
pararse con lo que ocurrió durante las
administraciones de los expresidentes
más recientes de nuestro país.
Lo primero que hay que decir es

que hay que tener cuidado con en
comendarse tanto al tipo de cambio
como signo de bienestar o prosperi
dad, entre otras razones, porque no

se trata de algo permanente. En se
gundo lugar, porque el tipo de cam
bio, al igual que cualquier otro precio
de la economía, nos provee informa
ción sobre lo que está ocurriendo en
los mercados relacionados, como son
los de divisas y deuda pública, así co
mo lo que está ocurriendo o lo que se
prevé ocurra con otras variables de la
economía.

En este caso, hay que decir que el
proceso de incremento de la tasa de
interés de referencia que emprendió
el Banco de México desde mediados

de 2021 ha ocasionado que el dife
rencial de tasas de interés, la de refe
rencia de Banxico frente a la tasa de
referencia de la Federal Reserve, de
los Estados Unidos, la FED, sea hoy

en día de 600 puntos base. Entre los
países con grado de inversión, es el
diferencial de tasas más elevado, por
lo que se traduce en un gran incentivo
para invertir en instrumentos de deuda
del sector público de México, simple
mente porque están pagando un ele
vado rendimiento.

Así, es lógico que se observe que
la tenencia de valores gubernamen
tales en manos de extranjeros se ha
incrementado en 175 mil millones de

pesos, desde el 26 de octubre del año
pasado, cuando se registró el punto
más bajo en el saldo de esa variable.
Es decir, que en los últimos dos me
ses, inversionistas extranjeros han in
crementado su tenencia de deuda del

sector público, lo que ha significado

la entrada de divisas a México. Esto
es, la oferta de dólares en el merca
do mexicano se incrementó en virtud

del apetito por valores gubernamen
tales que están pagando una mucho
mejor tasa que instrumentos similares
en otros países.
En paralelo, existe la percepción

de que el gobierno del presidente
López Obrador mantiene finanzas
públicas sanas, lo cual es relativa
mente cierto. Es decir, que su adminis
tración aparentemente ha sido disci
plinada en no incurrir en excesos de
gasto frente a los ingresos que se han
obtenido. Sin embargo, ello ha ocurri
do en detrimento de la capacidad de
México para crecer en el futuro. El per
juicio más grave está en el sector edu
cativo, donde es innegable el retroce
so que están padeciendo las niñas y
niños de México como consecuencia
de una menor calidad educativa. Ya

hemos visto como en los reportes pre
liminares de la OCDE, sobre los efec
tos de la pandemia del Covid1 9 so
bre el sector educativo de sus países
miembros, México es uno de los paí
ses que salen peor librados. Lo mismo
ha ocurrido con la provisión de servi
cios como los de salud o la inversión

en infraestructura, porque no todo es
Tren Maya.

Así, el peso fuerte y la disciplina fis
cal son una ilusión óptica frente al de
terioro de la capacidad para crecer
en los años siguientes. Hay que ser
prudentes.
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( arga aérea al AIFA
A partir de la tercera o cuarta semana de abril, sí o sí, el

Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), recibirá
las operaciones aéreas exclusivas de carga, en un inten
to por darle a la nueva infraestructura del sexenio, una
vocación rentable.

La ¡dea no es de todo mala, pero este tipo de decisiones, cuando
un gobierno las toma, deben pasar por un proceso de mucho traba
jo previo y escucha con los operadores logísticos, así como una cui
dadosa planeación (y mejor ejecución) en cuanto a la infraestructu
ra con que se debe dotar al aeropuerto para dar un buen servicio a
quienes deberán mudarse.

El costo de no hacerlo bien es muy alto. Recordemos que uno de
los graves problemas que se ocasionaron con la pandemia fue la
ruptura de las cadenas de suministro, lo cual ha encarecido los pre
cios de materias primas y otras mercancías que circulan alrededor
del mundo.

Después, la guerra de Rusia y Ucrania también ha provocado es
casez de ciertos suministros importantes, al tiempo que la geopolí
tica está mostrando que China ya no es el mejor lugar para produ
cir una serie de mercancías que requiere el mundo occidental, entre
otras cosas porque la lejanía, las restricciones y otros problemas lo
gísticos están interrumpiendo la buena marcha de la economía.

De esta suerte, lo que requiere el comercio mundial son platafor
mas logísticas que garanticen una infraestructura suficiente, amplia,
bien establecida, accesible y segura, que permita ofrecer buenos
precios en las mercancías.
Las cargueras mexicanas han sido especialmente lastimadas en

estos años de pandemia y encima han tenido que lidiar con el pro

blema de la Categoría 2, ya que tomemos en cuenta que Estados
Unidos es nuestro principal mercado de exportaciones e importacio
nes, de modo que el crecimiento hacia ese país es indispensable pa
ra la sobrevivencia de nuestras empresas de carga, lo cual no ha si
do posible y esto entorpece cualquier plan de crecimiento y genera
incertidumbre entre los inversionistas actuales o posibles.
Respecto a las cargueras extranjeras, tampoco será fácil adaptar

se, sobre todo si no encuentran en el AIFA todo lo que requieren pa
ra consolidar y distribuir las mercancías y si no reciben un trato me
jor a cambio de esta mudanza.

El traslado de las operaciones logísticas hacia el norte del Valle de
México no es una ¡dea reciente, hace más de 20 años los urbanistas
pensaron en ello porque esta es la única región que posee las carac
terísticas para albergar el desarrollo que se derivara de una reloca
lización de las plataformas logísticas que abastecen a la Ciudad y
su zona conurbada, así como del empleo que requieren los habitan
tes de la megalópolis.

No obstante, necesitamos que la mudanza sea tersa, que se es
cuche a la industria y además, que se prevea y se atienda el creci
miento urbano que ya se está haciendo visible en la zona norte de
la zona conurbada.

La industria aérea ha estado especialmente golpeada por diver
sas causas: la pandemia, la inflación, falta de apoyos y algunas de
las decisiones que se están tomado en esta administración en trans
porte aéreo, entre las que se incluyen la sustitución deTexcoco por
Santa Lucía, la eventual aprobación del cabotaje, la nueva aerolí
nea de Sedeña, entre otras, que han provocado perplejidad entre
los agentes del sector. Es necesario atenderlos.
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Inflación y codicia: riqueza
y pobreza, superlativas
Hasta ahora la versión

imperante es que la in
flación que azota al
mundo se explica por
las consecuencias del

Covid19 y la invasión de Rusia a
Ucrania.

Sin embargo, un estudio de la
Organización No Gubernamen
tal (ONG), Oxfam revela que más
allá de los efectos disruptivos en las
cadenas de producción y distribu
ción provocados por la pandemia y
la guerra, detrás de la inflación, es
tán las ganancias superlativas de las
grandes corporaciones internaciona
les de energía y alimentos.

La ONG la califica como "la infla
ción de la codicia".

"La Ley del Más Rico" es el suge
rente título del análisis que se difun
dió en el inicio de los trabajos del
Foro Económico Mundial, en Davos,
Suiza.

El trabajo es abundante en cifras
y frases contundentes que develan la
mayúscula desigualdad y la profun
dización de la polarización de la po
breza y la riqueza en el mundo.
Refiere algunos datos del Banco

Mundial que señalan que podría
mos estar ante el mayor incremen
to de la pobreza y desigualdad en
tre países desde la Segunda Guerra
Mundial.

Al mismo tiempo que se registra

una de las oleadas de mayor y más
rápida concentración de la riqueza.
Mientras las grandes compañías

duplican sus ganancias, más de
800 millones de personas en el mun
do, duermen con hambre.

Hoy, países enteros se encuentran
al borde de la bancarrota.

Los más pobres destinan cuatro
veces más recursos al servicio de la

deuda (en manos de ricos acreedo
res) que, a los servicios de salud pú
blica, Brasil destinó en 2021 tres ve
ces más al servicio de la deuda, que
a inversión en salud.
A nivel mundial, la fortuna de los

milmillonarios ha crecido a un ritmo
de 2 mil 700 millones de dólares al

día, al mismo tiempo que al menos
mil 700 millones de trabajadoras y
trabajadores viven en países donde
la inflación crece por encima de los
salarios.

La riqueza crece superlativamen
te, mientras que la pobreza se pro
fundiza notablemente.

La cumbre de las élites en Davos,
Suiza se realiza cuando la riqueza
y la pobreza extremas en el mundo,
aumentan simultáneamente por pri
mera vez en un cuarto de siglo.

Las utilidades empresariales están
agravando esta crisis inflacionaria.
A finales de 2022 los márgenes

de las empresas eran un 60% supe
riores a los observados a finales de
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2019, mientras los salarios apenas
habían crecido un 4 por ciento.
El 1% más rico ha acaparado

casi dos terceras partes de la nue
va riqueza [valorada en 42 billones
de dólares), generada a nivel glo
bal entre diciembre de 201 9 y di
ciembre de 2021, casi el doble que
el 99% restante de la humanidad,
revela el nuevo informe de Oxfam
Intermón.

Por cada dólar de nueva riqueza
global que recibe una persona del
90 % más pobre de la humanidad,
un milmillonario se embolsa 1.7 mi
llones de dólares.
La fortuna de los milmillonarios

crece a un ritmo de 2 mil 700 millo
nes de dólares diarios.
Esto se suma a una década de

ganancias históricas en la que el nú
mero de milmillonarios y su riqueza
se han duplicado
Según las estimaciones de la or

ganización, 95 grandes empresas
de energía y de alimentación han
más que duplicado sus beneficios
en el 2022.

Han generado utilidades ex
traordinarias por un total de 306
mil millones de dólares, y destinan
do 257 mil millones de dólares (el
84%) a remunerar a sus ricos ac
cionistas. Esta codicia alimenta la
inflación.

En Australia, Estados Unidos y el
Reino Unido, estos enormes benefi
cios empresariales han contribuido
como mínimo al 50% del crecimien
to de la inflación.

La dinastía familiar Walton, pro

pietaria del 50% de la multinacional
Walmart, recibió 8 mil 500 millones
de dólares de dividendos a lo largo
del año pasado.
Solo en 2022, la riqueza del mil

millonario indio Gautam Adani,
propietario de grandes compañías
energéticas, se ha incrementado en
42 mil millones de dólares (un 46
por ciento).
En contraste, al menos 1 mil 700

millones de trabajadoras y trabaja
dores viven en países donde el cre
cimiento de la inflación se sitúa por
encima del de los salarios, y más de
820 millones de personas en todo el
mundo ¡aproximadamente una de
cada diez) pasan hambre.

La conclusión es que las grandes
empresas de energía y alimentos a
través de las enormes utilidades que
obtienen, están contribuyendo a ele
var la inflación.

No sólo están trasladando el au
mento de los costos de los insumos a

los consumidores, sino que están ca
pitalizando la crisis.
Esa es la radiografía de Oxfam

respecto de la inflación y la profundi
zación de la riqueza y la pobreza en
el mundo. Para la reflexión.
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Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

¿Qué significa invertir?

Hoy más que nunca las perso
nas tienen perspectivas de
muy corto plazo. Buscan resul
tados inmediatos y están acos
tumbrados a obtenerlos por

que la tecnología nos permite hoy muchas
cosas que antes eran impensables, como
obtenerlosde forma casi instantánea.

A pesar de ello, en muchos aspectos de
la vida, lograr resultados toma tiempo. Por
ejemplo: desarrollar músculo. No podemos
hacerlo de un día para otro: necesitamos
un buen plan de entrenamiento y de alimen
tación, así como la constancia y disciplina
para ejecutarlo correctamente, entre otras
herramientas.

Así también si queremos construir un pa
trimonio. Toma años: muchas veces toda

nuestra vida productiva. Se trata de aho
rrar una parte de lo que ganamos, con
constancia y disciplina y depositar ese di
nero en un portafolio de inversión inteligen
te, diversificado, de bajo costo, que tome
en cuenta nuestro horizonte de inversión y
nuestra tolerancia al riesgo.

Lamentablemente hoy en día la gente se
está acostumbrando a perseguir rendimien
tos de corto plazo. En invertir en activos que
ya han subido mucho de precio (y por lo mis
mo han llegado a titulares y todo el mundo
habla de ellos) o en intentar encontrar qué
activo es el que va a subir a continuación.

El problema de perseguir rendimientos
es que uno se olvida del riesgo, que es la
variable más importante. Eso hace que la
gente pierda muchísimo dinero.
Ahora bien: mucho del contenido en lí

nea sobre "cómo invertir" se refiere a tra

ding y está acompañado de anuncios y
enlaces referidos de brokers que no están

regulados y que además no operan el acti
vo en sí, sino derivaciones o representacio
nes del mismo [por ejemplo, perpetuos, op
ciones binarias, entre otros).

Debo aclarar que el problema no es la
actividad de trading en sí: hay personas
que son muy exitosas con ello. Pero el tra
ding es un trabajo de tiempo completo: re
quiere de mucha disciplina. Muy pocos lo
logran. Hay diversas estadísticas: pero to
das coinciden en que al menos el 80% de
los traders pierden dinero y abandonan la
actividad.

El problema es pensar que eso es invertir.
No lo es. Invertir es comprar activos que ge
neran un ingreso o un flujo de efectivo po
sitivo. Por ejemplo: un negocio que me da
utilidad (puede ser incluso una acción que
genere dividendos periódicos). O un instru
mento de deuda (como los Cetes o los Udi
bonos) que me generan intereses.

Invertir es también adquirir activos que
aunque no generen un ingreso periódico,
generen un valor hacia futuro. Por ejemplo
invertir en acciones de empresas que crecen
y que poco a poco se vuelven más valiosas.

Pero invertir no es comprar acciones de
una empresa apostando a que su precio va
a subir en los próximos 5 minutos. Esto es es
pecular, pero no es invertir.
Invertir tampoco es comprar activos

que generen un gasto pero que "a la lar

ga" puedan tener algún valor.
Hace poco me contactó un lector que

trabaja pero se ha dedicado a "invertir"
comprando bienes inmuebles con crédi
to hipotecario. Trata de hacer pagos an
ticipados cuando puede, con su fondo
de ahorro y el aguinaldo que recibe en
su empresa. Lo que puede cobrar de ren
tas no es suficiente para pagar la mensua
lidad de la hipoteca. Eso quiere decir que
su "negocio" le genera una pérdida cada
mes (un gastoque tiene que cubrir con su
sueldo).
Pero está convencido de que es una

gran inversión. Después de siete años, su
esposa y él han logrado tener dos depar
tamentos (acaban de terminar de pagar
uno, el otro sigue hipotecado). Están por
comprar un tercero.

Pero los ingresos que generarán las tres
rentas, no logran cubrir la totalidad de las
mensualidades de los otros dos. En otras

palabras, esa "inversión" en lugar de dar
les ganancias, les seguirá significando una
pérdida.
No sé cómo alguien puede pensar que

esto es una buena inversión. Es como te

ner un "negocio" que durante siete años
ha dado pérdidas. Uno podrá ser dueño
del local, del equipo y de los muebles. Es
posible incluso que el local tenga plusva
lía. Pero no es un buen negocio.
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Panorama de mercados 202.3

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
E5 joaquinld@eleconomista.mx

Sin fronteras
PRIMERA DE DOS PARTES

El 2022 será recordado como un

año sumamente complicado pa
ra los mercados. A diferencia

de otros años complicados, en el
2022 se combinaron una serie de

factores sin precedentes que resultaron en
un desempeño negativo generalizado en
prácticamente todas las clases de activos
financieros.

Con excepción del sector de commodi
ties, que fue impulsado por el incremento
en los precios de las materias primas ener
géticas como el gas y el petróleo, el resto
de las principales clases de activos renta
variable, renta fija y bienes raíces tuvie
ron un desempeño negativo.
Ni hablar de otros segmentos más ries

gosos como el de criptomonedas o activos
virtuales en el metaverso que se desploma
ron estrepitosamente.
Otro factor que destacar es que el des

empeño negativo también se extendió a
prácticamente todas las geografías, ya
que los activos de renta fija, variable y bie
nes raíces retrocedieron en los principales
mercados desarrollados Estados Unidos,
Europa y Japóny también en los princi
pales mercados emergentes como China.
Después de tres años consecutivos de

ganancias, el 2022 fue el peor año para
los mercados accionarios desde el 2009.

El S&P 500 terminó el año con un retro

ceso de casi 20% mientras que el Nasdaq
perdió una tercera parte de su valory el ín
dice Dow Jones retrocedió únicamente 9%
debido al mayor peso relativo de las em
presas del sector energético en su compo
sición en comparación con el S&P 500 y
el Nasdaq.

Dentro del S&P 500, los sectores con ma
yores pérdidas fueron telecomunicaciones
(38%), consumo discrecional (30%), y tec
nología (28%); los únicos sectores que regis
traron un desempeño positivo fueron los de
utilities (2%) y energía (65 por ciento).

Por primera vez en muchos años, el mer
cado de renta variable y el de renta fija se
movieron a la par, ya que el alza en las ta
sas de interés de corto y largo plazos pro
vocó minusvalías considerables en los mer
cados de bonos.

Históricamente, los mercados de bonos
y acciones tienen una correlación inversa,
pero en el 2022 no hubo cuartel.

El bono del Tesoro a 10 años comenzó

el 2022 con una tasa de 1.51 % y cerró el
año en 3.88%, mientras que la tasa que
paga el bono del Tesoro a dos años subió
de 0.72% a 4.42 por ciento. Es importan
te recordar que los precios de los bonos se
mueven de manera inversamente propor
cional a la tasa que pagan.

El pobre desempeño de prácticamen
te todas las clases de activos financieros
estuvo principalmente vinculado a even
tos correlacionados y no previstos por el
mercado.

En enero del 2022, justo cuando los
especialistas anticipaban que la inflación
comenzaría a bajar después de haber al
canzado un máximo cíclico en el 2021,

comenzó la invasión rusa a Ucrania, deto
nando un incremento drástico e inespera
do en los precios del gas, petróleo, trigo,
maíz y otras materias primas.

Esta situación, en combinación con una
férrea política de Covidcero en China,
que no permitió una normalización total
de las cadenas de suministro, contribuyó
a que la inflación se volviera un fenóme
no persistente y creciente durante el 2022.
Esta situación obligó a la Fed y otros

bancos centrales a cambiar sus planes de
política monetaria drásticamente. En lugar
de retirar los estímulos gradualmente y su
bir las tasas poco a poco, como estaba
planeado, la Fed se vio obligada a imple
mentar una serie de aumentos en la tasa

de fondeo sin precedentes.
Este cambio drástico generó un entorno

de restricción monetaria no visto en más

de una década. Después de casi 15 años
de una ola de liquidez casi ¡limitada en
los mercados, la fiesta se acabó de golpe.

Para el 2023, el desempeño de los mer
cados también estará marcado por la tra
yectoria de la inflación y la política mo
netaria de la Fed y de la magnitud de la
desaceleración económica a nivel global.

En la próxima edición de Sin Fronteras
analizaremos las perspectivas para los
mercados accionarios y de bonos del Te
soro dentro de este contexto.
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Leí gran
depresión

Enrique Campos Suárez
I ecampos@eleconomista.mx

Cumb re de Dalos f
lin nieve y sin México
El Foro Económico de Da

vos del 2020 fue dedicado
a tratar los temas del cam

bio climático y el medio
ambiente.

La realidad es que fue más una
pasarela de posiciones políticas en
tre un Donald Trump, de un lado, y
una Greta Thunberg. Se llevaron los
reflectores los dichos de los persona
jes y dejaron de lado el centro del
debate.

Pero tres años después este des
tino alpino suizo recibe a esta cum
bre sin nieve, con temperaturas más
elevadas, loque manda un mensaje
más contundente que cualquier dis
curso que ahí se hubiera escucha
do respecto a la realidad del cam
bio climático.

La cooperación en un mundo
fragmentado es el lema de este en
cuentro, cuando el cambio climá
tico da muestras irrefutables de sus
efectos, cuando la inflación, espe
cialmente en los alimentos, causa
estragos y cuando Europa tiene una
guerra en curso en su territorio.
No son cumbres para tomar de

cisiones, pero este encuentro entre

2,700 personalidades del gobier
no, la industria, la ciencia y la pren
sa, le dan una categoría de un foro
de discusión de alto nivel.
De una de estas cumbres sa

lió la ¡dea de la integración comer
cial libre de aranceles de América

del Norte que después daría paso
a conformar el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte.

Solo que ahora, en esta edición
y seguramente en muchas más por
venir, México es uno de los gran
des ausentes al Foro Económico
Mundial.

Hablando del mundo fragmenta
do, México, con el régimen actual,
ha tomado un camino de aislamien

to que lo ha alejado de estos cóncla
ves mundiales.

El modelo autocrático proyecta
la personalidad de Andrés Manuel
López Obrador de, digamos, inco
modidad de lidiar con personali
dades destacadas y poderosas del
mundo, lo que le implicaría estar
con pares y no con subordinados.
Inaceptable.
La máxima figura gubernamen

tal mexicana que estará presente en

Davos será el gobernador de Nuevo
León, Samuel García. Suerte.
México hace falta en esa cum

bre porque todos los temas a tratar
involucran directamente a esta eco

nomía que todavía está entre las 20
más grandes del mundo.
Pero cuando el tema es la urgen

cia de una transición energética an
te el cambio climático, es obvio que
un gobierno promotor del carbón y
el combustóleo en un modelo de mo

nopolios del Estado, no querrá estar
presente.
Inflación y carestía especialmen

te en los alimentos, las vulnerabilida
des sociales por la crisis económica
y hasta las implicaciones geopolíti
cas de la invasión Rusia a Ucrania
deberían ser temas del total interés

del gobierno mexicano. Pero no.
Hay que imaginar la aberración

que debe ser para un régimen como
la 4T que en un foro como el de Da
vos se hable de los obstáculos a la in

dustria, la innovación, las energías y
la resiliencia del sector privado.
Ojalá que el impacto de un Davos

sin nieve le permita a la agenda cli
mática tomar un lugar preponderan
te entre las preocupaciones de los lí
deres del mundo y tomen decisiones
tan específicas como acelerar la des
carbonización de las economías.

Y ojalá que pronto México pueda
recuperar ese lugar en el mundo que
ahora ha perdido por la orientación
de su gobierno. Porque este país es
mucho más que la temporalidad de
sus gobernantes.
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Se esfuma
el ahorro
MIGUEL PINEDA

En periodos inflacio
narios es muy fácil perder
los ahorros de toda la vida.

Aunque uno mantenga la misma
cantidad de dinero, su valor baja
continuamente por efecto del incre
mento de los precios de todo tipo de
bienes y servicios.
EXISTEN MUCHAS FORMAS de
ahorrar, desde guardar el dinero de
bajo de un colchón, hasta invertir en
instrumentos sofisticados. Hay for
mas populares de ahorro como las
tandas, el cochinito, la adquisición
de bienes de consumo duradero, las
cuentas bancarias, las tarjetas de
débito o de crédito, la entrega del
dinero a un familiar de confianza
para evitar gastarlo en chucherías y
decenas de variables más.

POR DESGRACIA, ESTAS formas
tradicionales para guardar el dinero
no son las mejores para proteger el
poder adquisitivo. Cualquier dinero
que no está activo lo único que deja
son pérdidas, porque cada vez vale
menos.

POR DESCONFIANZA O por
desconocimiento, muchas personas
prefieren tener el dinero en su casa,
pero además del riesgo que corre
por posibles robos, es un ahorro mal
entendido. Este fenómeno se pre
senta con mayor frecuencia en los
sectores de bajos recursos, en aque
llos que no están "bancarizados" o

que no tienen una cuenta en alguna
institución financiera.

HAY QUE SEÑALAR que cada
vez son más las personas que tie
nen cuentas bancarias, tanto por
su participación en los fondos de
ahorro para el retiro o por medio de
la Tarjeta del Bienestar (sobre todo
adultos mayores) en donde el go
bierno deposita cada bimestre una
pequeña cantidad de dinero.
POR DESGRACIA, HAY muchos
esquemas ligados al sistema finan
ciero que no dejan interés alguno.
Destacan las tarjetas de crédito, las
de débito, como la del Bienestar, las
vinculadas al pago de salarios, algu
nas cuentas de cheques y muchos
recursos que se encuentran "a la
vista"; es decir, de retiro inmediato.

MUCHAS PERSONAS QUIEREN
tener el dinero disponible en todo
momento para cualquier emergen
cia, pero en ese tipo de cuentas pier
den parte de su poder de compra.
PARA MANTENER EL poder
adquisitivo es necesario invertir los
recursos en cuentas o instrumentos

que dejen intereses que, cuando
menos, compensen la inflación. Sólo
de esta manera se evita la sangría
del ahorro que con tanto esfuerzo
guardamos los mexicanos.

POR DESGRACIA, LA mayoría de
la gente no utiliza al sistema finan
ciero en forma adecuada.
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MEXICO SA
IMSS: fin a privatización silenciosa
"Era espacio para la corrupción" //
Calderón y la"solución definitiva"
CARLOS FERNANDEZVEGA

ALLA POR NOVIEMBRE de 2010,
el entonces inquilino de Los Pinos,
el tal Borolas, anunciaba "una nue
va generación de reformas que
garanticen la viabilidad" del IMSS,

y su director, Daniel Karam, le hizo segunda: "la
solución definitiva debe provenir de reformas
de mayor alcance, en un contexto de apertura,
pluralidad, responsabilidad y disposición al
diálogo constructivo". En pocas palabras, según
su precario entender, era "necesario" meter el
acelerador a fondo para privatizar lo que faltaba
en ese organismo, a fin de dejar sólo su cascarón
(algo similar a lo que intentaron con Petróleos
Mexicanos y la Comisión Federal de Electrici
dad) para dar la imagen de que el gobierno
"cumplía" sus obligaciones de seguridad social.
TALES "REFORMAS, EN un contexto de
apertura" (Karam lo calificó como "transforma
ción integral") sólo ampliaron y fortalecieron
los de por sí suculentos negocios privados, a
costillas de las finanzas del IMSS, para familia
res, amigos, políticos y empresarios afines al ré
gimen; es decir, la descarada intención de "más
reformas" no era otra que profundizar el tradi
cional saqueo que del instituto practicaba el go
bierno en turno y socios que lo acompañaban. Y
Calderón, cínicamente, hizo tal anuncio todavía
fresca, muy fresca (de hecho no se olvida), la tra
gedia en la guardería ABC de Hermosillo, Sono
ra, en la que el negocio era manejado gracias a
la subrogaciónpor los impunes familiares de
su esposa, Margarita Zavala, en su creencia de
que los niños también son mercancía.

PERO BOROLAS SÓLO aceleró lo que en su
momento documentó la Auditoría Superior
de la Federación sobre "reformas" anteriores,
es decir, la abundante participación directa de
funcionarios y políticos en general siempre al
servicio de algún barón en jugosos negocios
privados a costillas del IMSS, o lo que es lo mis
mo la subrogación a granel en beneficio de los
amigos del régimen.

POR EJEMPLO, CITA el organismo depen
diente de la Cámara de Diputados, que en su
mayoría la subrogación de guarderías se hizo
por adjudicación directa y de 1998 a 2002,

mientras las propias del instituto reportaron un
decremento de 7.3 por ciento, las entregadas a

privados subieron 175.4 por ciento, aun cuando
este esquema carece de sustento legal, sin dejar
a un lado que en 39 por ciento de esos centros
concesionados a particulares los resultados fue
ron inferiores al parámetro establecido por el
propio Seguro Social. Eso sí, cobraban al 100
por ciento (lo mismo en el caso de las empresas
encargadas de construir gasoductos que no
han concluido, las 17 termoeléctricas in exis
tentes, las cárceles privadas y muchísimo más)
CON BOROLAS EN Los Pinos, la "solución de
finitiva" (Karam dixit) se tradujo en que apenas
9 por ciento (141 unidades) de las mil 565 guar
derías del IMSS que había en aquel entonces
eran administradas directamente por el propio
instituto; el resto, subrogadas a familiares y ami
gos del régimen. Una barbaridad, que en Los Pi
nos catalogaron de "transformación integral en
un contexto de apertura". Y ella fue tan grande
que una diseñadora de interiores, Carla Rochín
amiguísima de Margarita Zavala era la coor
dinadora nacional del sistema de guarderías del
IMSS. De ese tamaño.

SIRVA LO ANTERIOR para contextualizar
el alcance de lo publicado ayer por La Jornada
(Ángeles Cruz): "en esta administración se
frenó la privatización silenciosa que durante
años se llevó a cabo en el IMSS. Con el pretexto
de que la atención médica era de mala calidad
y costosa, los gobiernos anteriores redujeron la
inversión en infraestructura y la cobertura de
plazas; en cambio, aumentáronlos contratos
con particulares para la prestación de los servi
cios. Encontramos que las empresas imponían
sus condiciones; lo que ofrecían era caro y
deficiente. Había espacio para la corrupción",
afirma el director del organismo, Zoé Robledo.
"Ese era el camino clásico de tener derechoha
bientes insatisfechos para que en el momento
que se propusiera la participación total de la
iniciativa privada en clínicas y hospitales, todos
estuvieran de acuerdo. Así pasó en Teléfonos de
México, Ferrocarriles Nacionales y otros orga
nismos, que pasaron a manos de particulares".

Las rebanadas del pastel
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Y SI DE Borolas se trata, hoy arranca el juicio
contra su partner Genaro García Luna, quien
parece dispuesto a encender el ventilador. Des
de Madrid, Calderón podrá dar seguimiento a
este asunto gracias a la visa que le consiguió su
amigo y también hampón José María Aznar.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Negocios privados jugosos" se hicieron en IMSS, en beneficio de familiares y amigos del
eL gobierno de Felipe Calderón a costillas del régimen. Foto Pablo Ramos
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DINERO
Ni adiós dijo // Beatriz Paredes pide
democracia en la oposición W La mayor
parte del dinero sólo existe en computadoras
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E FUE RICARDO Mejía, aho
ra sí que no me dio ni el adiós,
nada más me mandó un pa

i J peí", dijo el presidente López
Obrador en la mañanera. Se

refería al ex subsecretario de Seguridad. Tomó
la decisión de postularse como candidato a go
bernador de Coahuila por el PT después de que
no resultó seleccionado por Morena, partido
que optó por el senador Armando Guadiana.
"Quiero también aclarar de que yo no me meto
en cuestiones partidistas, pero en lo que co
rresponde al partido del cual tengo licencia hay
un procedimiento que yo apoyo, porque fui el
creador cuando fui dirigente de ese partido, de
que se eligiera a candidatos mediante encues
tas. Seguramente en el bloque conservador es
Claudio X. González quien lleva la mano, pero
acá decide la gente mediante encuestas", señaló
Andrés Manuel. El hoy ex subsecretario había
firmado un documento en el que se compro
metía a respetar el resultado de las encuestas.
Como dicen por ahí, todos son indispensables,
pero ninguno necesario. En cuestión de horas

fue sustituido por el general en retiro Luis
Rodríguez Bucio, quien se desempeñaba como
comandante de la Guardia Nacional.

Dice que fue "hasta luego"
EL AHORA ASPIRANTE al gobierno de
Coahuila por el PT intentó justificarse. Admi
tió que no presentó su renuncia en persona al
Presidente, sino que lo hizo por conducto de
una carta que entregó en la Oficina de la Presi
dencia de la República. "No fue un adiós, sino
un hasta luego", dice. ¿Será que Andrés Manuel
querrá volverá tenerlo cerca? Se fue echando
pestes. "Y así como Mario Delgado con cobar
día me ha atacado, intrigado y difamado acu
só, hoy quiero decirle que es un corrupto, que
es un traidor a la democracia, que como lo hi
cieron los Chuchos en el PRD en su momento
él se ha dedicado al mercadeo de candidaturas,
a tratar de colocar sus negocios, sus consulto
rías en los aspirantes y cuando puede desviar la
información y el curso de las cosas tergiversa
faltando a la confianza que han depositado".
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III caso a estudio

LA ELECCIÓN DEL candidato presidencial
de Morena será por encuestas. Los aspiran
tes firmarán un acuerdo de que respetarán
los resultados. Andrés Manuel les ha dado
trato de hermanos a Claudia, Marcelo y
Adán Augusto. Sólo los ha mencionado a
ellos. Ha sido agregado inexplicablemente
Ricardo Monreal. ¿Por qué? Desde ahora sa
bemos que no respetará los resultados, como
no lo hizo cuando enfrentó y perdió frente
a Claudia por la jefatura del Gobierno de la
Ciudad de México.

La propuesta de Beatriz Paredes
EL GERENTE GENERAL de la alianza
PAN, PRI y PRD, Claudio X. González, logró
que el blanquiazul tenga mano para selec
cionar al candidato a la Presidencia de la
República. No todos están de acuerdo. La
senadora priísta Beatriz Paredes interesa
da en participar pidió que haya elecciones
primarias. Consideró que el proceso de

selección debe ser abierto, en el que no sólo
participen los militantes de los tres partidos
de la coalición, sino también intervengan los
ciudadanos sin ninguna afiliación política.
Así sería un proceso democrático, sin em
bargo, lo más probable es que no prospere su
solicitud. Claudio quiere escoger personal
mente al candidato, que podría ser él mismo.

Twitterati

MAS DE 90 por ciento de todo el dinero, más
de $50 billones que aparecen en nuestra cuen
ta, existe sólo en servidores informáticos. La
suma total de monedas y billetes es inferior a
6 billones.

Escribe: World of Statistics (@stats_feed)

COMENTA @ELONMUSK: EXACTAMEN
TE. El dinero es en realidad un conjunto de
bases de datos heterogéneas con una gran
cantidad de código heredado que todavía usa
Cobol en mainframes en modo por lotes.

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

? En cuestión de horas se cubrió La vacante
dejada por Ricardo Mejía Berdeja en La SSPC.
Ayer se anunció a Luis Rodríguez Bucio (segundo

de izquierda a derecha) como su remplazo,
quien a su vez será sustituido en La GN por David
Córdova Campos. Foto María Luisa Severiano
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Las deficiencias y errores del trazo y diseño del Tren Ma
ya pueden ser tomadas como oportunidad en algunas

de las ciudades a donde arriba; el proyecto ahora a cargo de
Javier May no pudo entrar al centro histórico de Mérida, por
lo que cambió su trazo (elevando su costo) y coloca dos es
taciones a las afueras de Mérida, en los poblados de Umán
y Teya..., pero ello "mata" las posibilidades de aprovechar
el turismo proveniente de Cancún o Palenque; la solución
para ello la desarrolla Mauricio Vila Dosal con el sistema
de transporte eléctrico autónomo IeTram que une ambas
estaciones y moderniza el transporte público en la Ciudad
Blanca bajo el concepto de servicio VayVen.

En lugar de romper lanzas contra el
proyecto federal, el gobierno yucateco en
contró soluciones donde había problemas:
bajo el modelo de transporte colectivo
electrificado —pero no confinado a un riel
o a cables eléctricos, si no de neumáticos—,
las nuevas unidades IeTram utilizarán lo

que fueron los antiguos trazos y derechos
de vía que ocuparon los trenes de carga y
pasajeros que entraban hasta el centro de la
ciudad, y conectarán del suroriente y sur
occidente de la capital con las dos estacio
nes del Tren Maya y servir al mismo tiem
po al Centro Histórico y las nuevas zonas
de crecimiento urbano. Se removerán las

antiguas vías y se adaptará como camino

exclusivo para las unidades articuladas au
tónomas (fabricadas por la hispana Irizar,
que dirige Imanol Regó),

El proyecto costará cerca de 2,800
millones de pesos, de los cuales el estado
aportará 61% del capital, Banobras, que
dirige Jorge Mendoza, el 23% y el restan
te 16%, los actuales concesionarios de
transporte público. El proyecto contempla
una red extendida de 100 kilómetros..., o
sea, el equivalente al 50% de la red del
MetrodelaCDMX.

Si la vida te da trenes, sácales jugo.

Cuidado con Mr. French, ahí roban.
En la Cámara Nacional de la Industria de

Lavanderías, que dirige Luis Felipe Rivera,
ya no saben qué hacer con la cantidad de
quejas que les llegan sobre el servicio de las
tintorerías Mr. French, una cadena de aseo
de ropa y textiles residenciales, porque los
colaboradores de esa marca se han dado a

la tarea de robarse las prendas y si pueden
algo más. Se sabe que aprovechando su
"buena imagen" en publicidad digital y de
las unidades de transporte "profesionales"
con que llegan a los hogares, los trabajado
res de Mr. French entran a los domicilios

según por los paquetes de prendas para
servicio de lavado, planchado y/o tintore
ría..., pero de ahí salen con otras prendas y
objetos que toman sin consentimiento de
los clientes. Se trata simple y llanamente de
robo. Si no han afectado, denuncie; si pen
saba contratar a Mr. French, mejor evítelo.

Alito y la Alianza. Ciertamente que en po
lítica las casualidades no existen: el Cuarto

Informe de Resultados del mandatario yu
cateco Vila Dosal, con un claro mensaje de

concordia y unidad con un proyecto de per
fil socialdemócrata para su entidad, tuvo
como antecedente el anuncio de la Alian

za Va por México sobre las candidaturas
a gobernador del Edomex y Coahuila que
serán sigladas por el PRI, mientras que las
candidaturas a la Presidencia de la Repúbli
ca y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México serán sigladas por el PAN; en tanto
que el PRD se suma y hace un llamado a un

proceso de selección de candidatos que in
volucre a la sociedad. Tanto Marko Cortés,
Jesús Zambrano y Alejandro Moreno estu
vieron el domingo pasado en el informe
del mandatario estatal, mostrando lo que
parecía imposible hace unos meses: una
alianza firme que fraguó luego de la movi
lización ciudadana de noviembre pasado y
que el propio Alito Moreno aguantó los em
bates oficialistas para plegarlo a los desig
nios de Palacio Nacional.

La fortaleza de la alianza radica en una

selección abierta de candidatos, por lo
que no se descarta que la candidatura a la
Presidencia y la Jefatura de Gobierno de
la CDMX en 2024 sean encabezadas por
un perfil priista bajo las siglas del PAN...,
tal como sucedió con Esteban Villegas en
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Durango, quien participó en una contienda
interna junto alospanistas.

AmCham estrena nuevo director. La

American Chamber capítulo México tiene
un nuevo director: Pedro Casas Alatriste,
quien fungiera como director de Investi
gación y Políticas Públicas en la USMexico

Foundation en Washington, D.C., donde
impulsó los temas de állyshoring, inmi
gración en México, integración de la fuerza
laboral binacional, competitividad regional,
entre otros. Un gran momento para impul
sar la integración productiva de América
del Norte apoyándose en expertos dotados
de una perspectiva clara de la región.
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DESCONFIANZA
EMPRESARIAL (2/3)

PORARTURODAMMARNAL

Repito lo escrito en el anterior Pesos
y Contrapesos, si el bienestar de

pende, en buena medida, del empleo
y el ingreso; si ingresos y empleos de
penden, en buena medida, de las inver
siones directas, que producen bienes
y servicios, crean empleos y generan
ingresos; y si las inversiones directas
dependen, en buena medida, de la con
fianza de los empresarios, entonces el
bienestar depende de dicha confianza,
que en México es desconfianza.

El Indicador de Confianza Empresarial para Invertir Direc
tamente (ICEID), que elaboro con los datos proporcionados
por el INEGI a partir de las respuestas recibidas por los empre
sarios encuestados a la pregunta ¿cómo considera el momen
to actual para invertir directamente?, y que como todo índice
va de cero, total desconfianza, a cien, confianza total, habien
do desconfianza entre cero y cincuenta, y confianza entre cin
cuenta y cien, en2022promedió mensualmente 32.8 puntos,
desconfianza. ¿Cómo se compara con años anteriores?

En 2018 el promedio mensual del ICEID fue 37.0 puntos,
desconfianza. En 2019 fue 34.8, mayor desconfianza que en
20181. En 2020 fue 20.30, mayor desconfianza que en 2019.
En 2021 fue 29.32, menor desconfianza que en 2020. En
2022 fue 32.8, menor desconfianza que en 2021. El prome
dio anual, para los cuatro primeros años de la 4T, fue 29.31
puntos, desconfianza. El mejor resultado fue el de febrero
de 2019, 37.6, desconfianza. El peor el de mayo de 2020,

10.8, desconfianza.
En2022 fue en mayo cuando, con 36.5 puntos, se obtuvo

el resultado menos malo. Fue en diciembre cuando se obtuvo

el peor, 28.8. Entre mayo y diciembre aumentó considerable
mente la desconfianza empresarial para invertir directamen
te, desconfianza que es, ¡por lo cual así debería de tratarse!, la
principal preocupación en la economía mexicana, por todo lo
que depende de las inversiones directas (empleos, ingresos,
bienestar), desconfianza que, entre enero de 2017 (cuando se
empezó a calcular el ICEID), y diciembre2022, nunca dejó de
serlo: no hemos tenido un solo mes con el ICEID por arriba
de cincuenta puntos, desconfianza para invertir directamen
te que viene de lejos y que las malas decisiones económicas
de la 4T agravó.

Si del ICEID pasamos a la opinión de los economistas del
sector privado, encuestados por el Banco de México, relacio
nada con el clima de negocios en los próximos seis meses, en
la encuesta de enero de 2022 el 19 por ciento consideró que
mejoraría, el 44 por ciento que permanecería igual, el 36 por
ciento que empeoraría. En la encuesta de diciembre los por
centajes fueron, respectivamente, 8,33 y 58. Menos econo
mistas (del 19 al 8 por ciento), consideraron que el clima de
negocios en los próximos seis meses mejoraría y más (del 36
por ciento al 58), consideraron que empeoraría.

Contradictoriamente con lo anterior, a la pregunta de si
el actual es un buen momento para invertir directamente,
en enero 8 por ciento respondió que es buen momento, 14
en diciembre. En enero 53 por ciento respondió que es mal
momento, mismo porcentaje en diciembre. En enero 39 por
ciento respondió no estar seguro, 33 en diciembre. Quienes
consideraron que entre enero y junio de 2022 sería buen mo
mento para invertir directamente, ¿acertaron?

Continuará.

'Más lejos de cincuenta y más cerca de cero = mayor desconfianza.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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¿Es bueno el
peso tan fuerte?

o conviene una moneda débil, pero
tampoco una demasiado fuerte. La

_l_ ^ gente que apoya al actual gobierno
atribuye lafortaleza del peso a la supuestabuena ad
ministración oficial. Y sí, siendo obj etivos, algo tiene
que ver la gestión de las finanzas públicas. Se llama
disciplina fiscal, que consiste en no gastar más de lo
que se recauday no endeudar más al país. Cuando
hay esta estabilidady equilibrio y unahoj a de balan
ce sana del país, es un factor y es atribuible a éstay a
las cuatro administraciones pasadas.
Esta disciplina empezó con Ernesto Zedilloy ha

tenido continuidad, pero el peso está fuerte debido a
la ofertay demanda, flota libremente. Los factores
que más pesan hoy en esta fuerte apreciación son re
mesas, inversión extranjera por el nearshoríng, ven
tas de petróleo e inversión financiera por el diferen
cial de 6 puntos porcentuales entre la tasa de México
y Estados Unidos. Aesto se le llama carrytrade.
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Nadie previo en 2023 un tipo de cambio por de
bajo de 19 pesos; sin embar
go, hay pros y contras. Un
peso fuerte nos hace caros
y complica las exportacio
nes. Las remesas, al ser con
vertidas, son menos dinero
para el gasto de las familias
mexicanas y menores in
gresos para el gobierno por
las ventas de petróleo.
Hay que tener equilibrio,

y un tipo de cambio entre 19.50 y $19.70 será más sa
no. Los exportadores estarán más cómodos, las fa
milias y el gobierno recibirán más dinero. Me gusta
este nivel y, a pesar del diferencial de tasa, al ser el
peso una moneda más débil que el dólar, en muy po
co tiempo puede regresar arriba de $19.50.
Esta semana será importante porque habrá no

ticias relevantes. Se espera que la inflación en Ale
maniay la eurozona siga a la baj a. Habrá decisiones
de política monetaria en Japón, Malasiay Noruega,
donde se prevé menos agresividad, y un alza en Tur
quía. Además empieza el foro de Davos.
EU continúa con la temporada de reportes; si

guen las financieras y destacan los reportes de Proc
ter & Gamble y Netfiix.
La inflación en EU salió por debajo de lo espera

do. La cifra anual se ubicó en 6.5%, muy por debaj o
de los pronósticos de 7% y del pico de 9.1% que al
canzó en junio. La confianza del consumidor sigue
arribay la recesión que se asomapuede ser menor.
La mejor estrategia para recuperarse es per

manecer invertido, no vender dólares y ver a largo
plazo las inversiones en bolsa que siempre han si
do rentables.^™
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AUTOS ELÉCTRICOS

BMW construirá vma

nueva planta en SLP
El próximo 2 de febrero la au
tomotriz alemana BMW fir

mará un convenio con el go
bierno federal para formalizar
la instalación de su segunda
planta armadora para autos
eléctricos que generará 2 mil
empleos. La alemana instaló
su primera planta en San Luis
Potosí en 2019, donde hoy se
fabrica su Serie 3 y reciente
mente el Serie 2 Coupé.

CAMBIA JUBILACIÓN
Sindicato alcanza un
acuerdo con Tclincx

Luego de tres años, Telmex lo
gró un acuerdo sobre las condi
ciones de retiro con el Sindicato

de Telefonistas de la República
Mexicana, que encabeza Fran
cisco Hernández. A partir de
enero de2023, para el personal
de nuevo ingreso las pensiones
se reducen de 80 a 60 por cien
to de su último sueldo integra
do con ciertas prestaciones y
pueden retirarse a los 60.

MÉXICO Y EU
Cliedraui abrirá 64
tiendas este año

Para este año, la cadena de su
permercados Chedraui pro
yecta un crecimiento en ven

tas totales de 15 a 16 por ciento
por la apertura de 64 nuevas
sucursales y la consolidación
de la compra de Arteli. Para
ello invertirá 2.8 por ciento de
sus ventas consolidadas para
expandir su presencia en Mé
xico y Estados Unidos.

PEDRO CASAS

Amcham nombra a

nuevo vicepresidente
La American Chamber of
Commerce of México nombró
a Pedro Casas Al atriste vice

presidente ejecutivo y director
general. Su objetivo será pro
mover el comercio e inversión

entre México y Estados Uni

dos, así como encontrar for
mas de vincular y llegar a con
sensos entre empresas.

COMPROMISO DE LA SCT

Se requieren 5 mil 88
sitios de conectividad

Para iniciar el Programa de
Conectividad en Sitios Públi
cos 2023, la Secretaría de In
fraestructura, Comunicacio
nesy Transportes (SICT) afir
mó que se necesitan 5 mil 88
sitios prioritarios para conec
tar de forma gratuita a inter
net y contribuir al derecho
humano consagrado en el sex
to constitucional.
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IFT se olvida de los usuarios y simula regulación
IQ FINANCIERO
Claudia Villegas
@LaVülegasl

Finalmente, se confirmó lo que
ya había adelantado con mu
cha precisión el portal espe
cializado Hoy en Telecomuni
caciones que, en diciembre pa

sado, alertó sobre la inminente decisión
del pleno del IFT por la que se perdona
ría a Telmex una mega multa de 22 mil
millones de pesos. Lamentablemente, el
jueves por la noche, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) dio a co
nocer un comunicado en el que trató de
aportar o aclarar información en torno
a esa resolución del 9 de diciembre, co
municado que hay que decir no decía
absolutamente nada. Sin comentarios.
Resulta que, después de leer la resolu
ción, quedó de manifiesto con prístina
claridad que los comisionados del IFT
optaron por buscar la forma de evitar
sancionar a Telmex. En lugar de corre
gir los posibles errores que se podrían
haber cometido en el armado del expe
diente, que indicaba que Telmex había
incumplido una obligación que le ha
bía impuesto el propio IFT en perjuicio
de sus competidores, los comisionados

y la nueva jefa de la Unidad de Cum
plimiento. Fernanda Obdulia Arciniega
Rosales. Al interior del sector e, inclu
so del propio e IFT, ha trascendido que
Arciniega estaría desarrollando el papel
de ariete para desactivar riesgos que in
volucren a América Móvil. Así fue có

mo decidieron cerrar el expediente que
mantenía al equipo del hombre más rico
de México muy activo y molesto.

Le cuento que Arciniega Rosales tie
ne como antecedente laboral el área in
ternacional de Instituto Federal de Ac
ceso a la Información. Cuenta con ex
periencia en el Poder Judicial de la Fe
deración, en un Juzgado de Distrito, así
como en la extinta Comisión Federal de
Telecomunicaciones (Cofetel), en donde
se especializó en los servicios de larga
distancia y valor agregado, varios de los
temas que en su momento concentraron
la atención de Telmex. El mensaje de los
cuatro comisionados herencia del neo

liberalismo es claro, mientras el presi
dente no se decida a enviar el nombra

miento de sus comisionadas, la misión
de los actuales será no hacer enojar al
operador que domina todo el sector te
lecomunicaciones. En otras palabras, en
el IFT prefieren un escenario en donde
América Móvil, el dueño de las canicas
regrese con fuerza y recupere sus terre
nos, a uno que envíe un mensaje claro
que diga que no se permitirá afectar las
condiciones de competencia y que cual
quier incumplimiento será sancionado.
Hace varias décadas, los obstáculos para
llegar al mercado de larga distancia fue
ron determinantes para que varios juga
dores salieran del mercado. Tampoco es
gratuito la devolución de espectro por
no encontrar rentable un mercado que
demanda cada día más servicios de te
lecomunicaciones. Has tal momento, el
IFT prácticamente no ha sancionado a
América Móvil, ya sea Telmex o Telcel,
a pesar de las diversas denuncias que
sus competidores han hecho del cono
cimiento del regulador, o a pesar de los
hallazgos de la propia autoridad espe
cializada. Así que si el IFT se muestra tí
mido para imponer, aunque sea una mí
nima sanción al operador que sigue do
minando todo el sector, ¿que nos queda
a los usuarios?
Venta de Banamex en la recta final

Nada oficial sobre el supuesto cierre
de la compra de Banamex por parte de
Germán Larrea. El rumor de que la ope
ración ya estaba cerrada generó hoy una
pérdida para la acción que pasó de 86 a
77.62, una caída de 11% Sin comenta
rios, la respuesta de Citi a inversionis
tas. La venta de Citi tendría que darse
a través de una oferta pública, con toda
la transparencia que exigirán los inver
sionistas, los tenedores de deuda y, por
supuesto, las autoridades bursátiles de

ambos países. Algunos medios han re
portado que Larrea ya cuenta con el vis
to bueno de la Presidencia de la Repúbli
ca. En Estados Unidos, sin embargo, sí
pesa la reputación de este grupo seña
lado de incumplir medidas ambientales,
uno de los aspectos más sancionados por
las nuevas regulaciones vinculadas con
la era del Enviromental Social and Go

vernance (ESG). Veremos. El otro grupo
interesado en Banamex es el de Daniel

Becker quien ha optado por guardar si
lencio en esta etapa final.

Tax Me Now, movimiento necesario.
Un estudio realizado por Fight In

equality Alliance, Institute for Policy
Studies, Oxfam y Patriotic Millionaires,
reveló que un impuesto anual sobre la
riqueza de hasta el 5% sobre los multi
millonarios del mundo podría recaudar
$1.7 billones al año, suficiente para sa
car a una cuarta parte de la población
mundial de la pobreza.Esto, dado que
se dio a conocer que las 2,655 perso
nas que cuentan con una fortuna supe
rior a los mil millones de dólares, mejor
conocidas como"súper ricos", percibie
ron un aumento en su riqueza durante
la pandemia; ganando 2, 700 millones
de dólares por día, cantidad con la que,
asegura, en 4 días se podría acabar con
la pobreza extrema en México durante
un año. En México, por cierto, contamos
con 15 de esos multimillonarios •
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Una reforma de humo
En días pasados, se puso sobre la mesa que el 15 de
enero, entraría en vigor en todo el país, la nueva ley
General para el Control del Tabaco, una reforma
que, en resumen, sin análisis ni consensos tal co
mo se distinguen muchas de las últimas reformas
de la actual administración del Gobierno Federal

establece cambios en dos sentidos: Uno, en el con
sumo de tabaco en establecimientos con áreas es

pecíficas para fumadores, y dos, en la exhibición de
productos de tabaco para la compra y venta en tien
das de autoconsumoy abarroteras.

Pero antes de continuar, es importante hacer én
fasis que desde el sector empresarial, cámaras, aso
ciaciones y confederaciones, coincidimos en que
prevalezca la protección de la salud y compartimos
la visión de que se impulsen políticas públicas en
caminadas a la prevención en el consumo del taba
co. Como lo hemos dicho antes, respaldamos las ini
ciativas que velan porque la población esté infor
mada sobre los riegos que ocasiona fumar.

Dicho esto, me es importante hacer algunas ob
servaciones, en lo correspondiente al consumo de
tabaco en establecimientos con espacios específi
cos para fumar, esta restricción es por demás impo
sitiva en el derecho de los consumidores adultos,
correctamente identificados con la capacidad de
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decidir si consumen o no, un producto legal. Cabe
mencionar que, veni
mos de una pandemia
que dio un fuerte golpe a
sector de servicios res

tauranteros, que apenas
empieza a recuperarse;
implementar este tipo
de medidas no abona a

una recuperación, mu
cho menos a un fortale

cimiento en sectores

productivos.
La iniciativa privada

no está en contra en que
se impulsen acciones
que fortalezcan desde
este sentido a la salud pública, pero no existe alguna
justificación sanitaria para prohibir la prestación de
servicio o consumo de alimentos en zonas exclusi

vas para fumadores.
En lo correspondiente a la prohibición de la exhi

bición de cigarros en tiendas y establecimientos, no
tiene fundamento jurídico; la exhibición de los pro
ductos de tabaco se encuentra permitida y regulada
en la Ley General para el Control del T abaco.

El consumo de tabaco no se va a evitar con este

tipo de restricciones, al contrario, puede ser la puer
ta para fomentar el comercio ilegal, e impacta de
forma injustificada a la libertad de comercio y a los
derechos de las y los consumidores.

Desde la iniciativa privada se ha buscado el diá
logo en este y otros temas, así como generar un aná 
lisis técnico que dote de herramientas en la toma de
decisiones. Por ello, solicitamos que el gobierno ge
nere certeza jurídica ante un producto de consumo
legal, y sobretodo, abra al dialogo el análisis en un
tema que atenta contra la libertad de comercio, la
industriay los consumidores. #OpiniónCoparmex

El consumo de
tabaco no se va a

evitar con este tipo
de restricciones, al
contrario, puede
ser la puerta para
fomentar el co

mercio Ilegal, e
impacta la libertad
de comercio y de
consumidores
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En firme pasos para liquidar la FND,
cancelan líneas de crédito y traspasan cartera a F1RA

Más allá de lo que implique el nearshoring, lo
cierto es que para las pymes la realidad está
distante del componente propagandístico que
hay en torno a esas posibles inversiones.

Con altas tasas y las sofomes en aprietos,
las oportunidades de financiamiento se estre
charán, máxime que tampoco la banca de de
sarrollo se muestra activa.

Simplemente Nafin y Bancomext que dirige
Luis Antonio Ramírez traen una ca rtera a la ba 

ja, si su nivel se compara con 2018. Lo mismo la
SHFy FIRA de Alan Elizondo.

El peor caso es la Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario (FND) quedirigeBal
demar Hernández. Su repliegue es tal que en el
campo dan por un hecho su desaparición.

¿Cuándo se verá su cierre? Quizá no falte
demasiado o sea un formulismo. Operativa
mente se avanza en tal sentido. La superficie
cosechada ligada con sus apoyos trae "una im
portante calda". Un documento interno mues
tra que lo más fuerte del descenso es a partir del
2020. De colocar unos 70,000 mdp en 2018, ya
se está en sólo 29,000 mdp el año pasado, fruto
de acciones orientadas a desaparecer la finan
ciera creada por Vicente Fox.

Vaya en septiembre del2022 su consejo di
rectivo aprobó el pago anticipado de todas las
lineas de crédito de fondeo externo con orga
nismos financieros. "Cualquier fuente de liqui
dez debe concentrarse en la tesorería de la ins

titución" para ese fin y "hasta su conclusión",
se expone en otro escrito de la SHCP y la FND.

En el documento que firma Ornar Sánchez
Villegas secretariodel consejo, se dispone "que
no podrán otorgarse nuevos créditos, ni se con 
tinuará con la dispersión de recursos de crédito
previamente contratados, excepto en aquellos
casos preexistentes de carácter particular" en
el que los receptores se encuentren en cartera
vigente y se j ustifique.

Hay una estrategia en curso para migrar
clientes y créditos a FIRA y programas para
traspasar a la Financiera para el Bienestar que
está enprocesode crearse.

Así que la FND por cerrar.

LARREA AÚN NO FIRMA
POR BANAMEX, BECKER FUERA
Y ALGO EN BOLSA

Ayer trascendió que Germán Larrea pudiera
ser quien se quede con Citibanamex. La infor
mación es consistente con la defección de Da

niel Becker quien en definitiva, con todo y los
fondos que lo apoyaban, ya nova. En ese senti
do queda el de Grupo México, pero conforme a
fuentes normalmente informadas aún no hay
ningún convenio suscrito. De hecho es impro
bable el cierre para este mes, pero no sería des 
cartable dada la presión, que la compraventa
pudiera concluir en febrero. Obvio los montos
a pagar tampoco están definidos. Además co
mo lo recalcó Jane Fraser, timón de Citi podría

ser una operación mixta, esto es con un com
ponente bursátil para diluir una parte de la te
nencia del banco en la bolsa. Como quiera me
jor esperar. Ya sabe usted que el diablo está en
losdetalles.

ESCALAN 5 AMPAROS DE AMDA VS
DECRETO DE AMLO Y POR SON

Claro que al rubro automotriz la regularización
de autos chocolate no gusta. El millón 250,000
unidades legalizadas a diciembre es una com
petencia desleal. De ahí los amparos Ínter
puestos por los miembros de AMDA que presi
de Guillermo Rosales. Parece que hay cinco de
esosrecursosquehanescaladoyqueseespera
sean atraídos por la SCJN que preside Norma
Lucía Pifta. El punto es el detener los perjudi
ciales decretos.

COPARMEX EMPUJA PARA QUE AMLO
CUMPLA TMEC Y EVITAR PANEL

Retorica aparte, algunos miembros de la IP
presionan para que el gobierno cumpla lo pac
tado en elTMEC en materia de energía. Copar
mex de losé Medina Mora está en esa tesitura.
El punto es evitar el panel de controversia y
aprovechar las oportunidades en la manufac
tura con los chips. EU y Canadá novanaceder.
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UN MONTON
DE PLATA"

El FMI dijo que el costo de la fragmentación y de la
falta de cooperación en el planeta podría equivaler
hasta siete por ciento de la producción global

AVOS. El pesimismo económico y geopo
lítica ha aparecido fuertemente en el inicio
de la Reunión Anual del Foro Económico

W Mundial en este destino de los Alpes Sui
zos. El famoso diagnóstico del WEF sobre
la "fragmentación" que vive el mundo fue
ayer reconocido como un problema crítico

para 2023 por parte de Kristalina Georgieva la directora del
Fondo Monetario Internacional:

".enfrentamos el espectro de una nueva Guerra Fría que
podría derivaren un mundo fragmentado en bloques econó
micos rivales. Esto significaría un error colectivo de política
que originaría mayor pobreza y menor seguridad para todos
(...) El apoyo público para la apertura económica ha disminuido
en varios países. Y desde la crisis económica global los flujos
de bienes y de capital se han atenuado".

El FMI dijo que el costo de la fragmentación y de la falta
de cooperación que observamos en el planeta podría equi
valer hasta siete por ciento de la producción global; es decir,
equivalente a la suma de toda la producción económica de
Alemania y Japón juntas.
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La fractura del mundo como lo co

nocíamos es inminente. Esto ocurre

en medio de una muy probable rece
sión: el WEF liberó ayer aquí un reporte
que cía cuenta de que la comunidad
de economistas en jefe que el Foro
coordina piensa nríayoritartamente
que habrá una recesión global este
año. El reporte señala que las em
presas tendrán que recortar costos

significativamente. Sólo una tercera parte de los economistas
del grupo piensa que no habrá recesión este 2023.

El mundo continúa muy global izado, pero a los políticos no
les conviene ofrecer a sus electores más globalización; y las
sociedades del planeta prácticamente ya no la quieren —de
hecho, la aborrecen—, a pesar de gozar a diario de sus benefi
cios tanto tecnológicos como comercia les. Los países apren
dieron con la pandemia que es posible aislarse y reconstituir
sus vínculos económicos solo con aquellas naciones con las
que sentían identificación de principios y de valores. Ese fue
el arranque de la fragmentación que vimos con China y esa
es nuestra nueva realidad. Pero ello vino a un costo enorme:

inflación persistente y ahora recesión económica.
Por lo anterior, como proponen el WEFy el Fondo Monetario

Internacional: urge mayor colaboración. Georgieva plantea que
debe fortalecerse el comercio internacional; debe atajarse la
pesada deuda de países vulnerables;y deben tomarse acciones
prontas contra el cambio el imático, como el establecimiento
de un precio base para las emisiones de carbono de los países
más contaminantes.

Sí, el mundo atraviesa una crisis múltiple.

INDIA

El primer ministro Narendra Modi entiende cabalmente el
valor del WEF: la India tiene al menos tres pabellones desple
gados en la calle principal de Clavos; uno de ellos dedicado a
potenciar las industrias creativas y Bollywooc!.

La fractura
del mundo
como lo

conocíamos
es inminente
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El CNET se ha propuesto el arribo de 69 millones
de turistas internacionales que significarían una
derrama de 55 mil millones de dólares

no de los mercados que podría beneficiar
se de la creciente relación comercial y de
negocios entre Méxicoy Estados Unidos es
el turismo, pero debe atender los rezagos
en materia de competitiviclacl.

Tal es la postura del Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET), que preside

Braulio Arsuaga, quien acaba de presentar su Agenda 2023
2030 que tiene como objetivo la inserción de la industria
turística en el marco del Tratado México, Estados Unidos,
Canadá (TMEC).

La intención de los empresarios turísticos es incentivar las
oportunidades de inversión y en dicha estrategia se buscará
un enfoque sostenible dirigido a seis clústeres turísticos: Los
Cabos, Vallaría, CDMX, Yucatán, Cancún y Riviera Maya.

Arsuaga explicó a los asociados del CNET que para tal obje
tivo pondrán énfasis en siete ejes estratégicos: conectiviclac!,
infraestructura sostenible, información del sector, gestión de
riesgosy planes de contingencia, imagen de destinos y país,
seguridad en el turismo y sostenibilidad.
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Ya al hablar de métricas precisó que la idea es alcan
zar la disponibilidad de más de un
millón de cuartos de alojamiento,
el arribo de 69 millones c!e turistas

y una derrama económica de más
de 55 mil millones de dólares por
turismo internacional para permitir
a México seguir avanzando como
un mercado receptor competitivo a
nivel internacional.

Empero, Arsuaga estableció que
es necesario mejorar la competitiviclacl de nuestra industria
turística en un ambiente de mayor competencia y presentó
una estrategia que persigue insistir en insertar al turismo en
la agenda de cooperación bilateral con Estados Unidos,y por
ende entre las prioridades del TMEC.

Y es que a decir del CNET es necesario revertir la pérdi
da de competitiviclacl internacional de México derivada de
dinámicas sistémicas inerciales no atendidas, acentuadas
por la baja prioridad política y el impacto de la pandemia por
C0VID19,ya que de acuerdo con el índice de Competitiviclacl
Turística del Foro Económico Mundial [WEFj nuestro país
ha descendido 21 posiciones, ubicándolo en el número 40
del ranking, regresando a los niveles que se tenían en 2007.

LA RUTA DEL DINERO

Como es público, esta semana inicia la Feria Internacional de
Turismo (FITUR) donde uno de los destinos mexicanos con
más visibilidad será Los Cabos. De ahí la presencia de Rosa
MaribelCollins, secretaria de Turismo de Baja California Sur;
Mauricio Pérez Salicrup, presidente consejero del Consejo
de Administración de la Asociación de Hoteles de Los Cabos,
y de Rodrigo Esponda, director general del Fideicomiso de
Turismo (FITURCA). De lo nuevo que se anunciará anote que
este verano Iberojet retomará el vuelo directo entre Madrid
y Los Cabos una vez a la semana, esto desde el 26 de junio y
hasta el mes de septiembre, por lo que sólo por esa conexión
aérea el destino espera recibir cuatro mil turistas españoles.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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En firme pasos para liquidar la FND,
cancelan líneas de crédito y traspasan cartera a FIRA

Más allá de lo que implique el nearshoring, lo
cierto es que para las pymes la realidad está
distante del componente propagandístico que
hay en torno a esas posibles inversiones.

Con altas tasas y las sofomes en aprietos,
las oportunidades de financiamiento se estre
charán, máxime que tampoco la banca de de
sarrollo se muestra activa.

Simplemente Nafin y Bancomext que dirige
Luis Antonio Ramírez traen una cartera a la ba

ja, si su nivel se compara con 2018. Lo mismo la
SHF y FIRA de Alan Elizondo.

El peor caso es la Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario (FND) que dirige Bal
demar Hernández. Su repliegue es tal que en el
campo dan por un hecho su desaparición.

¿Cuándo se verá su cierre? Quizá no falte
demasiado o sea un formulismo. Operativa
mente se avanza en tal sentido. La superficie
cosechada ligada con sus apoyos trae "una im
portante caída". Un documento interno mues
tra que lo más fuerte del descenso es a partir del
2020. De colocar unos 70,000 mdp en 2018, ya
se está en sólo 29,000 mdp el año pasado, fruto
de acciones orientadas a desaparecer la finan
ciera creada por Vicente Fox.

Vaya en septiembre del 2022 su consejo di
rectivo aprobó el pago anticipado de todas las
líneas de crédito de fondeo externo con orga
nismos financierosCualquier fuente de liqui
dez debe concentrarse en la tesorería de la ins

titución" para ese fin y "hasta su conclusión",

se expone en otro escrito de la SHCP y la FND.
En el documento que firma Omar Sánchez

Villegas secretario del consejo, se dispone "que
no podrán otorgarse nuevos créditos, ni se con
tinuará con la dispersión de recursos de crédito
previamente contratados, excepto en aquellos
casos preexistentes de carácter particular" en
el que los receptores se encuentren en cartera
vigente y se justifique.

Hay una estrategia en curso para migrar
Chentes y créditos a FIRA y programas para
traspasar a la Financiera para el Bienestar que
está en proceso de crearse.

Así que la FND por cerrar.

LARREA AÚN NO FIRMA
POR BANAMEX, BECKER FUERA
Y ALGO EN BOLSA

Ayer trascendió que Germán Larrea pudiera
ser quien se quede con Citibanamex. La infor
mación es consistente con la defección de Da

niel Becker quien en definitiva, con todo y los
fondos que lo apoyaban, ya no va. En ese senti
do queda el de Grupo México, pero conforme a
fuentes normalmente informadas aún no hay
ningún convenio suscrito. De hecho es impro
bable el cierre para este mes, pero no sería des
cartable dada la presión, que la compraventa
pudiera concluir en febrero. Obvio los montos

a pagar tampoco están definidos. Además co
mo lo recalcó lañe Fraser, timón de Citi podría

ser una operación mixta, esto es con un com
ponente bursátil para diluir una parte de la te
nencia del banco en la bolsa. Como quiera me
jor esperar. Ya sabe usted que el diablo está en
los detalles.

ESCALAN 5 AMPAROS DE AMDAVS
DECRETO DE AMLO Y PORSCJN
Claro que al rubro automotriz la regularización
de autos chocolate no gusta. El millón 250,000
unidades legalizadas a diciembre es una com
petencia desleal. De ahí los amparos inter
puestos por los miembros de AMD A que presi
de Guillermo Rosales. Parece que hay cinco da»
esos recursos que han escalado y que se espera
sean atraídos por la SCJN que preside Norma
Lucía Pifta. El punto es el detener los perjudi
ciales decretos.

COPARMEX EMPUJA PARA QUE AMLO
CUMPLATMEC Y EVITAR PANEL

Retorica aparte, algunos miembros de la IP
presionan para que el gobierno cumpla lo pac
tado en el TMEC en materia de energía. Copar
mex de losé Medina Mora está en esa tesitura.
El punto es evitar el panel de controversia y
aprovechar las oportunidades en la manufac
tura con los chips. EU y Canadá no van a ceder.
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Que pasa con el dólar estadounidense

Durante el 2021 y 2022 vimos de
manera muy clara un fortaleci
miento del dólar que llegó a tener
una plusvalía del 26%, del 7.4% en

2021 y hasta 17.5% durante 2022, aunque los
últimos dos meses perdió terreno ante la espe
culación de una menor restricción monetaria
de la FED hacia adelante.

Durante ese período de tiempo, las tasas
de interés de la FED pasaron de 0.25% anual
cierre 2021 hasta 4.50% anual en cierre del
2022, lo que significó un aumento de 425
puntos base.
Los recursos de grandes fondos de in

versión buscan alternativas de mayores ta
sas de interés con seguridad de pago. Hoy
los bonos del tesoro reflejan esa situación y
comparativamente superan a bonos guber
namentales de países europeos o de mer
cados emergentes aunque en proporciones
muy diferentes por el "riesgo natural" de una
economía en diferentes condiciones como

unamenor calificación crediticia porejemplo.
Por ello, el dólar DXY tocó un pico el 23 de

septiembre del 2022 en 112.14 y desde en
tonces ha empezado a observar una caída en
su valor. Actualmente ronda los 102 puntos y
técnicamente es probable que veamos bajas
durante el 2023 a una zona entre los 100 y 98
puntos donde podría intentar estabilizarse.

Significan bajas aún entre 2 y 4%. Porqué?
Seguramente veremos un pico pronto en

las tasas de la FED (entre febrero y marzo
próximo) y probablemente veamos mayo
res alzas tanto por el Banco Central Euro
peo (BCE) como por el Banco de Inglaterra
(BoE) en el año, hasta que Europa asegure
el control sobre la inflación. En ese sentido,
veremos al euro y a la libra, entre otras di
visas, mostrar mayores reacciones de alza
adicional a las actuales contra el dólar DXY.

Habrá flujos que busquen invertir en bonos
gubernamentales de países de la Zona Euro
o de Reino Unido.

En cuanto al peso mexicano, hemos visto
mucha fortaleza justamente desde finales de
septiembre pasado a la fecha. Aquí en teoría,
una debilidad del dólar DXY daría fortaleza

al peso mexicano como ha sucedido. Hacia
adelante, consideramos que cuando comien
ce Banxico a reducir el spread entre las ta
sas de interés de EUAy México, será menos
atractivo invertir en papeles mexicanos en
pesos y nuestra divisa podría empezar a re
conocer piso fuerte y mayor sensibilidad al
alza. Habrá que ver la habilidad de Banxico
para mantener el nivel actual de subvaluación
de nuestra moneda del 13.4% (base 1978)
por los diferenciales de inflación. También
evaluar la balanza de pagos, el desarrollo

del turismo, remesas, inversión extranjera
directa, balanza comercial, etc., que permi
ta evaluar entradas y salidas de nuestra divisa.
Por ello, probablemente veremos mayor sen
sibilidad del peso en el segundo semestre de
este 2023.

TRAFIGURA, COMPROMETIDA CON LA
ELIMINACIÓN DEL CARBONO.
Trafigura, una de las mayores comercializa
doras de commodities a nivel mundial, se
comprometió a eliminar el dióxido de car
bono, dio a conocer Jeremy Weir, CEO de
la firma suiza, durante la reunión anual del
Foro de Davos, como miembro fundador de
First Movers Coalition (FMC), una iniciati
va dirigida por el World Economic Forum
(WEF) en sociedad con John Kerry, Enviado
Presidencial Especial de Estados Unidos
para el Clima.
El objetivo de la FMC es invertir en tecno

logías ecológicas innovadoras que estén dis
ponibles en 2030 y contribuyan para lograr
emisiones netas cero para 2050, particular
mente en la industria pesada y el transporte
de larga distancia, responsables del 30% de
las emisiones globales de carbono. Trafigura
también adquirirá al menos 50 mil toneladas
de créditos de eliminación neta de dióxido de

carbono duraderos y escalables para finales
de 2030 generados a través de tecnologías
avanzadas de eliminación de C02.
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Gente detrás del dinero

Davos: Trafigura busca
emisiones cero en 2030

1 n el afamae;do Foro de
iDavos don

de líderes de países
y de empresas se
reúnen año tras año

para analizar y dis
cutir las tendencias, oportunidades y ries
gos que afectan al mundo, el asunto más
preocupante y persistente es el del cambio
climático y su impacto en las condiciones de
vida de millones de personas y la capacidad
de resistencia de los regímenes democrá
ticos. De ahí la importancia que uno de los
objetivos que se trazó ayer, en el primer día
de trabajos en esa ciudad, es que los traders
mundiales de energía, los que comercian
millones de galones de combustibles fósi
les y millones de kilowatts de electricidad,
reporten emisiones cero de gases de efecto
invernadero en 2030, es decir en los próxi
mos 7 años a fin de contribuir a evitar se

disloquen los ecosistemas que sustentan la
economía global.

En ese marco, el Foro de Davos,Trafigu
ra, una de las principales suministradoras de
materias primas a nivel global y dirigida por
Jeremy Weir, anunció su compromiso de eli
minar el dióxido de carbono como parte de
la First Movers Coalition (FMC), de la cual la
firma suiza es una de las empresas fundado
ras, todas ellas relacionadas con los secto
res de la industria pesada y el transporte de
larga distancia, responsables del 30% de las

emisiones globales de carbono.
La FMC es dirigida por el World Econo

mic Forum (WEF), que preside el noruego
B0rge Brende, en sociedad con John Kerry,
Enviado Especial de la Casa Blanca para el
Clima, e invierte en tecnologías ecológicas
innovadoras que estén disponibles en 2030
y contribuyan para lograr emisiones netas
cero para 2050.

De ahí la relevancia de que Trafigura no
sólo se comprometiese a la eliminación de
emisiones directas, sino que también adqui
rirá 50,000 toneladas de créditos de elimina
ción neta de dióxido de carbono duraderos

y escalabies para finales de 2030 generados
a través de tecnologías desarrolladas para
ello. Actualmente,Trafigura junto con la esta
dounidense Amogy, investigan la viabilidad
y rentabilidad del uso del amoníaco para
transportar en grandes volúmenes y largas
distancias hidrógeno bajo en carbono.

MINERÍA, EL NUEVO ASUNTOS
TRI LATERAL Y MUNDIAL

Entre los temas más relevantes pero
menos comentados en el encuentro de

hace una semana ente Joe Biden, JustinTru
deau y Andrés Manuel López Obrador está
el de las actividades mineras bajo una nue
va óptica de colaboración, sustentabilidad y
mayor inversión para garantizar suficientes
suministros de metales utilizados para la
transición energética en la próxima década.

Esta misma perspectiva expusieron Je
remy Weir, CEO de Trafigura, y Dominic Bar
ton, presidente de RioTinto, al participar en
el Future Minerals Forum, realizado en Riad,
Arabia Saudita.

Y es que los choques geopolíticos po
drían desencadenar un aumento en los

precios de ios metales porque el mercado
nunca ha estado tan ajustado y podrían
llegar a niveles extremos de precios, ad
virtió Weir, quien consideró que nos en
contramos en una etapa "bastante crítica''
Por su parte, el presidente de la multina
cional minera RioTinto, comentó que se
debe aumentar enormemente la oferta de
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minerales necesarios sólo para satisfacer
la demanda de la fabricación de baterías,
considerando que la minería es una indus
tria de largo plazo.

Para dar una ¡dea, Suecia acaba de anun
ciar el descubrimiento del yacimiento de tie
rras raras más grande de Europa, con reser
vas estimadas de manera preliminar en un
millón de toneladas. Sin embargo, los estu
dios de las condiciones de explotación y ren
tabilidad del yacimiento, así como los per
misos de explotación podrían tardar entre
10 y 15 años. Vaya, sí eso sucede en Suecia,
la situación es aún más compleja en México
para la explotación de Litio y minerales para
acumular energía, por lo que la inversión
proporcionalmente deberá ser mas alta.

RAPPIY LATECNOLOGÍA
Ahora es más claro que nunca que la tec

nología continuará siendo un factor determi
nante para que empresas de todos los giros
y tamaños, salgan adelante. De acuerdo con
Georgia Tangalakie, directora de la platafor
ma SAP en Reino Unido e Irlanda, las peque
ñas empresas encuentran en la tecnología
una mano amiga: "A través del crecimiento
de soluciones que ayudan a respaldar la in
novación y que mejoran la eficiencia de la
cadena de suministro y la sostenibilidad, las
PyMES pueden desbloquear su verdadero
potencial sin dejar de ser competitivas''

Si bien existen tecnologías que están
siendo tendencias en el mundo como lo son

los servicios de nube, la inteligencia artifi
cial, la hiperautomatización, ente otras, no
es necesario ir tan lejos cuando existen apps
que integran soluciones y ofrecen oportuni
dades de ingresos para miles de personas
como es el caso del delivery: una industria
que por un lado apoya a miles de repartido
res para que cuenten con ingresos y conti
núen sus carreras profesionales, y por otro
también apoya a los pequeños comercios y
restaurantes a incrementar sus ventas,

"Hay muchos estudiantes que empiezan
trabajando en plataformas por las tardes y
en cuatro años, se gradúan de la universi
dad y de Rappi y se vuelven contadores o
abogados que persiguen sus sueños. Para
ellos las plataformas son un escalón que les
permite tener un futuro mejor',' explicó Fer
nando Cota, director de Políticas y Asuntos
Públicos de Rappi en México en un recien
te foro sobre Plataformas Digitales en la
UNAM. Por ejemplo, comentó que "antes,
una pequeña pizzería de barrio podía aten
der únicamente a los clientes que físicamen
te acudían al establecimiento. Hoy, gracias
a las plataformas, tienen acceso a servicios
de logística y reparto que antes solo tenían
grandes empresas. Hoy pueden competir
con grandes cadenas y si los usuarios califi
can positivamente sus servicios, pueden es
tar arriba de restaurantes internacionales en

visibilidad'' La tecnología de la información
potencia a las personas, a sus negocios, y a
los consumidores.
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